
Благодать и истина произошли чрез Иисуса Христа.
Иоан. 1, 17
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Вникай в себя и в учение; 
занимайся сим постоянно:

ибо, так поступая, и себя спасёшь,
и слушающих тебя.

1 Тим. 4, 16

п. Ванино, Хабаровский кр. г. Новосибирск



2 (237) . 2016

.Издаётся с 1963 года .Выходит ежеквартально .Издаётся на пожертвования верующих.Распространяется безвозмездно .Издательство «Христианин» МСЦ ЕХБ .Москва

Духовно-назидательный журнал Международного союза 
церквей евангельских христиан-баптистов

Вопросы, замечания и материалы 
для публикации просьба отправлять по адресу: 
111402, Россия, Москва, а/я 7, Савельевой В. И.; 
электронная почта: redaktsia.vi@yandex.ru

  ДухоВно-назиДательнЫй РазДел
 1 Высокое положение святых
  П. Ф. Панафидин

 5 Знамения, доказывающие истину 
  А. Н. Григорьев

 8 Причина обольщения
  А. П. Пирогов

 12 Духовное рождение
  В. А. Харитонов

  ЦеРкоВное ДомостРоительстВо
 16 Спасение верой 

  из Жизни бРатстВа
 19 Созидая Тело Христово
  Конференция служителей  Кавказского 
  объединения МСЦ ЕХБ 

 21 Христос исцеляет слепых
  Евангелизационная поездка по югу Украины

 23 Знание — от Бога
  Библейские курсы в Уральском объединении 

  стРаниЦЫ истоРии
 25 140 лет Синодальному 
  переводу Библии
  А. В. Некрасов

В НОМЕРЕ:

  хРистианские тРопЫ
 30 В мастерской Творца
  А. И. Вейс

  наши слуЖители
 32 Нужен Господу 
  Н. П. Золотухин

  молоДёЖная стРаниЧка
 40 Отчего ты худеешь?
  С. П. Дуденков

  хРистианская семья
 42 Созидание духовной семьи
  В. Г. Ротарь

  литеРатуРная стРаниЧка
 46 «Я — ваш!»
  Н. Разумцова

  отВетЫ на ВопРосЫ
 48 И. П. Плетт

3 с. обл. стихи, стихи, стихи 

  «Не то для Бога важно, 
  что ты скажешь...»
  Е.  Л.  Проскурякова
  Монотонность добрых дел
  Е.  Лысенко
  Небо говорит
  С. Бас

С. 21

С. 8 С. 30С. 25



моей жизни было 
время, когда я испы
тывал неудовлетво

рённость своим христиан
ством. Сначала я не понимал, 
в чём причина. Вроде бы 
всё в моей духовной жизни 
было правильно. В юности я 
искренно обратился к Госпо
ду, получил прощение гре
хов и посвятил жизнь слу
жению Богу. Земное меня 
не прельщало. Стараясь не 
проводить время праздно, 
я ревностно участвовал в 
жизни церкви. Но при всех 
своих стараниях быть при
мерным христианином и 
возрастать духовно я вновь 
и вновь сталкивался с соб
ственным несовершенством, 
и это всегда меня угнета
ло. Особенно было тяжело 
осознавать свою слабость, 
когда я слышал, читал или 
размышлял о святости Бога, 
о чистоте небес, о светлых 
Ангелах. Да, я стремился к 
Богу, но гнетущее сознание 
своего несовершенства ли
шало меня дерзновения с ра
достью и надеждой смотреть 
в небеса.

Со временем я увидел, 
что в подобном состоянии 
находится немало верующих.

Однажды нашу общину 
посетила молодёжь из дру
гой церкви. Гостям предоста
вили возможность полностью 
провести воскресное собра
ние. Они говорили о небе.

В неформальном общении 
один из приезжих братьев 
рассказал мне случай, про
исшедший с их группой на 
пути к нам. На одном участ
ке дороги был гололёд, и 
они на микроавтобусе слете
ли в кювет и перевернулись. 
Все, слава Богу, остались 
живы, обошлось без травм. 
Машина тоже не сильно по
вредилась. 

Когда все немного пришли 
в себя, этот брат сказал од
ной сестре:

— Вот если бы мы пере

вернулись ещё несколько 
раз, то сразу бы оказались 
на небе!

Сестра же ответила:
— А кому я там такая 

нужна?..
Я не осудил состояние се

стры. Оно было мне понятно. 
К счастью, Господь, наш 

любящий Небесный Отец, 
весьма милостив и сострада
телен. Видя душевные тер
зания Своего дитяти, Он не 
желает оставить его в таком 
состоянии. Так, с молитвой 
прочитывая в очередной раз 
Библию, я дошёл до Посла
ния апостола Павла к Ефе
сянам, и оно стало мне осо
бенно дорогим. Я прочитал 
его не один раз и получил 
большое благословение. Не
сколько раз встречающие
ся слова «во Христе Иису
се» помогли мне поновому 

Пётр Фёдорович Панафидин,
служитель церкви г. Тараза (Казахстан),
сотрудник Международного Совета церквей ЕХБ

В сВятых
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 посмотреть на самого себя, и 
Дух Святой стал утверждать 
меня в новом положении — 
во Христе Иисусе.

Я понял, что причиной 
моего удручения было дли
тельное воспитание, сфор
мировавшее во мне взгляд 
на самого себя через призму 
собственного несовершен
ства. Когда я слушал про
поведь о том, что верующий 
человек должен быть терпе
ливым, я не находил этого 
качества в себе в нужной 
мере и с горечью просил у 
Бога прощения. Если пропо
ведь звучала о любви, мне 
приходилось каяться, что у 
меня недостаёт и её. И так 
далее. Конечно, Слово Божье 
верно учит, каким должен 
быть истинный христианин, 
и я очень сильно старал
ся быть похожим на моего 
Господа. Но, хотя с годами 
чтото во мне изменялось к 
лучшему, желаемого совер
шенства я не достигал. Это 
сильно печалило моё сердце.

Господь же стал показы
вать мне, что себя нужно 
рассматривать ещё и через 
благодать, дарованную во 
Христе Иисусе, и моё на
строение кардинально поме
нялось. Мне очень захоте
лось сердечно благодарить 
Господа, поклоняться и ещё 
ревностнее служить Ему.

Мы, стремящиеся к совер
шенству люди, живя на зем
ле, не достигаем его. Но, по 
благодати Божьей, мы име
ем новое положение — во 
Христе Иисусе. Нам не про
сто прощены грехи,  будто 
пыль только стряхнули с 

нашей одежды, оставив нас 
в ней, но уже в абсолютно 
чистой. Дело обстоит намно
го совершеннее и радостнее, 
оно действительно достойно 
вели ких деяний Божьих: из
менилось наше положение 
перед Богом! Нам не только 
прощены грехи, но мы стали 
детьми Божьими. Именно об 
этом свидетельствует Дух 
Святой через апостола Пав
ла в Послании к Галатам: 
«Когда пришла полнота вре
мени, Бог послал Сына Сво
его Единородного, Который 
родился от жены, подчинил
ся закону, чтобы искупить 
подзаконных, дабы нам по
лучить усыновление. ‹...› По
сему ты уже не раб, но сын; 
а если сын, то и наследник 
Божий через Иисуса Хри
ста» (4, 4–7). А другое ме
сто Писания открывает наш 
статус с ещё одной стороны: 
«Но вы — род избранный, 
царственное священство, на
род святой... некогда не на
род, а ныне народ Божий...» 
(1 Петр. 2, 9–10). Нас, рабов 
греха, Бог сделал царями и 
священ никами!

Это откровение стало на
полнять моё сердце благо
дарностью Богу не только за 
то, что мне прощены грехи, 
но и за то, что я — сын 
Небесного Отца, священник 
Господа, наследник Божий 
через Иисуса Христа.

Обычно благодарят за то, 
что получили. Прислушива
ясь к молитвам верующих, я 
понял, какие жалкие крохи 
многие приняли из того, что 
Бог дал нам во Христе Ии
сусе, как мало даров Божьих 

стало личным достоянием 
христиан.

Однажды мы ехали на 
общение с братом почтенных 
лет, и он сетовал:

— Послушаешь молитвы 
верующих — одни сокру
шения, одни покаяния и так 
мало благодарения! Смотри, 
как молится псалмопевец: 
«Благослови, душа моя, Го
спода, и вся внутренность 
моя — святое имя Его. Бла
гослови, душа моя, Господа 
и не забывай всех благодея
ний Его...»

Я набрался смелости и 
сказал ему:

— А в этом виноваты вы 
сами. Вы проповедуете обыч
но о том, какими мы, христи
ане, должны быть. Вы учите, 
что в нас должны быть вера, 
сострадание, милосердие, 
братолюбие и так далее. Мы 
в себе этого в должной мере 
не находим и, зная, что Богу 
такое состояние не нравится, 
каемся и просим, чтобы Он 
дал нам эти качества. Вот 
если бы вы больше откры
вали в проповедях величие 
Бога, Его любвеобильную за
боту о нас и то, что Он дал 
нам во Христе Иисусе, тогда 
и содержание молитв стало 
бы другим. Наше благодаре
ние говорит о том, какими 
мы видим Бога и Его дела в 
нашей жизни.

Истинны слова Писания: 
«Вникай в себя и в учение; 
занимайся сим постоянно...» 
(1 Тим. 4, 16). Но также на
писано: «Возрастайте в бла
годати...» (2 Петр. 3, 18). От
сюда можно сделать вывод, 
что проповедовать нужно не 
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только об обязанностях слу
шателей как христиан, но и 
о благодати, посредством ко
торой мы получили от Бога 
величайшие дары. Приме
ром в этом служит для нас 
апос тол Павел. Он, работая 
в церкви Эфеса, не упускал 
возможности возвещать ве
рующим «всю волю Божию» 
(Д. Ап. 20, 27).

Однажды на большом об
щении руководителей моло
дёжи, на котором были пред
ставители трёх объединений 
нашего братства, сделали 
такой опрос. Условно разде
лив темы проповедей на три 
группы: «Бог, Его сущность», 
«Дела Божьи в нашей жиз
ни», «Мы, наши проблемы, 
какими мы должны быть»,— 
представителей трёх объ
единений спросили, из какой 
группы больше всего пропо
ведей звучит в наших церк
вах. Все указали на третью 
группу.

Я не удивился результату 
опроса. Мы сосредоточены 
на самих себе, и даже в све
те Слова Божьего мы при
стально смотрим на самих 
себя. Но от этого рассматри
вания мы никогда не придём 
в восторг, нашим уделом мо
жет быть лишь состояние, 
которое апостол Павел выра
зил так: «Бедный я человек! 
кто избавит меня от сего 
тела смерти?» (Рим. 7, 24).

Вспоминаются слова одно
го благословенного проповед
ника: «Когда ты посмотришь 
на себя, потом трижды по
смотри на Христа». Как бы 
мне самому хотелось боль
ше наполняться этой бла

годатью — видеть себя во 
Христе Иисусе — и направ
лять взоры возлюбленных в 
Господе братьев и сестёр на 
Спасителя! 

На одном немноголюд
ном богослужении я говорил 
проповедь на стих Писания: 
«Но вы — род избранный, 
царственное священство...» 
(1 Петр. 2, 9) — и в ходе 
своих рассуждений обратил
ся к пожилой сестре: 

— Сестра, только поду
майте: вы — царственное 
священство! Какая милость 
Божья!

А она, смущённо глядя на 
меня, с улыбкой говорит: 

— Да куда там уж мне...
Посмотрев на себя, вспом

нив все свои недостатки, она 
посчитала себя недостойной 
столь высокого положения.

На общении жён труже
ников с кафедры попросили:

— Дорогие сёстры, подни
мите руки, кто действитель
но верует в то, что ему про
щены грехи, и благодарит за 
это Бога? 

Руки подняли все.
Брат задал следующий 

 вопрос:
— А теперь поднимите 

руки те, кто считает себя 
царственным священством?

Тут сёстры задумались, 
немного смутились, и ни 
одна не подняла руку.

Почему так получается? 
Неужели Бог говорит не
правду? Конечно нет! Наш 
Бог «...верен, и нет неправ
ды в Нём...» (Втор. 32, 4). 
Причина неуверенности 
христиан в слове Божьем 
кроется в следующем. Все 

мы, верующие, действитель
но являемся царственным 
священством, наследниками 
Божьими, народом святым 
и так далее. Но, соизмеряя 
все эти титулы, дарованные 
нам в Иису се Христе, со 
своим несовершенством, мы 
понимаем, что совсем недо
стойны их, и совесть не по
зволяет нам считать себя 
теми, кем видит нас Бог во 
Христе.

В Первом послании к Ко
ринфянам написано, что мы, 
святые, будем судить мир. 
Один брат рассказывал, ка
кая картина ему представи
лась, когда он размышлял 
над этим текстом.

Господь открывает Свой 
гардероб и говорит ему:

— Бери мантию судьи, ты 
будешь судить мир. 

Брат смотрит на эту пре
красную одежду, сознаёт 
великую честь, а после — 
переводит взор на себя и от
вечает: 

— Я недостоин этого.
А Господь ему говорит:
— Посмотри не на себя, а 

вон в ту сторону...
Брат отрывает взор от се

бя и смотрит туда, куда ука
зывает Господь. Там он видит 
крест, а на нём — распятого 
Иисуса Христа. 

— Всё, что Я даю тебе,—  
продолжает Бог,— всю Мою 
благодать, ты не заслужил и 
никогда заслужить не смо
жешь. Это приобрёл для 
тебя Своими страданиями 
Мой возлюбленный Сын. 
Я даю всё это по Своей ве
ликой любви, ради заслуг 
Моего Сына.

ВыСоКоЕ ПоЛожЕНИЕ СВятыХ
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Эта аллегория подчёркива
ет слова Писания: «...благо
дать же и истина произошли 
чрез Иисуса Христа» (Иоан. 
1, 17). Благодать — наше 
достояние во Христе Иису
се. Её нельзя заслужить, 
она берётся верой, благода
ря подвигу Иисуса Христа. 
Эту истину утверждал и ве
ликий апостол Павел, когда 
говорил: «Я наименьший из 
Апостолов, и недостоин на
зываться Апостолом, потому 
что гнал церковь Божию. Но 
благодатию Божиею есмь то, 
что есмь...» (1 Кор. 15, 9–10). 
Хотя рука веры слаба и дро
жит, нужно доверять Госпо
ду, не огорчать Его своим 
неверием и, уповая на совер
шённое Христом спасение, 
возрастать в благодати Бо
жьей. «Ибо все обетования 
Божии в Нём „да“ и в Нём 
„аминь“,— в славу Божию, 
через нас» (2 Кор. 1, 20).

Конечно, утверждение в 
Иисусе Христе и возраста
ние в благодати — не меха
нические действия. Видеть 
Бога и верой делать Его 
обетования своим достоя
нием можно только Духом 
Святым. «...Божьего никто 
не знает, кроме Духа Бо
жия. Но мы приняли... Духа 
от Бога, дабы знать даро
ванное нам от Бога» (1 Кор. 
2, 11–12).

Осознание своего положе
ния во Христе Иисусе весь
ма благословенно содейству
ет преобразованию нашего 
духовного состояния. Верой 
входя в высокое положение 
в Господе, нам от сердца 
хочется быть другими, «по

ступать достойно звания, 
в которое... призваны» (Еф. 
4, 1). И здесь открывается 
тайна свободы Евангелия. 
Если закон говорит «я дол
жен», то Евангелие говорит 
«я хочу». Это совсем другой 
путь. Чем больше человек 
сознаёт, насколько Бог «об
лагодатствовал нас в Возлю
бленном» (Еф. 1, 6), тем тя
желее ему становится жить 
по плоти, и он всем своим 
существом стремится жить 
соответственно своему высо
кому положению. Евангелие 
делает мою христианскую 
жизнь не тяжким игом обя
занностей, а желанным уде
лом, рождающим в сердце 
радостную устремлённость: 
«Я хочу преображаться в до
рогого Спасителя и Господа 
Иисуса Христа!» 

У некоторых верующих 
подобные рассуждения вы
зывают опасение: «Прими ве
рой это высокое положение 
во Христе Иисусе и живи 
„свесив ножки“, не прила
гая никаких усилий. Это 
уже похоже на то, что гово
рил апос тол Иуда: „...обра
щающие благодать Бога на
шего в повод к распутству“». 
Но кто истинно осознал своё 
положение во Христе Иису
се и всю его славу, тот боль
ше не сможет жить в угоду 
плоти. Такие люди живут по 
принципу, открытому Духом 
Святым апостолу Иоанну: 
«Возлюбленные! мы теперь 
дети Божии; но ещё не от
крылось, что будем. Знаем 
только, что, когда откроется, 
будем подобны Ему, пото
му что увидим Его как Он 

есть. И всякий, имеющий 
сию надежду на Него, очи
щает себя так, как Он чист» 
(1 Иоан. 3, 2–3). Человека, 
сознающего себя чадом Бо
жьим, не нужно заставлять 
очищаться. Он сам жаждет 
очищения, и это потому, что, 
благодаря Духу Святому, ви
дит своё высокое положение 
во Христе Иисусе.

Конечно, в короткой ста
тье невозможно открыть 
всю полноту и глубину ве
личественной истины о на
шем положении во Христе. 
Для этого нужно писать 
объемную книгу. Моё же
лание — побудить христиан 
обретать Божью благодать, 
что должно стать нашим по
стоянным занятием в ожи
дании скорого пришествия 
Господа нашего Иисуса Хри
ста (2 Петр. 3, 18).

Дорогие проповедники! 
По д ражая мужам Библии, 
познавайте глубже своё по
ложение во Христе и больше 
проповедуйте о Нём и о том 
богатстве, которое имеете в 
Нём. Это будет содейство
вать духовному росту и об
новлению наших церквей.

Да благословит нас Го
сподь верой пребывать в на
шем возлюбленном Иисусе 
Христе, обогащаясь Его да
рами благодати, и всё более 
и более утверждаться в этом 
положении! А «Ему, возлю
бившему нас и омывшему 
нас от грехов наших Кро
вию Своею и соделавшему 
нас царями и священниками 
Богу и Отцу Своему, слава 
и держава во веки веков, 
аминь» (Откр. 1, 5–6). 
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Иисусу Христу не 
один раз подходили 
фарисеи и книжники 

и требовали показать им знаме
ние. Их не удовлетворяли слова 
Христа, им нужны были чуде
са. В целом Христос подобные 
просьбы не исполнял, но однаж
ды Он всё же пообещал: «Род лу
кавый и прелюбодейный ищет зна
мения; и знамение не дастся ему, 
кроме знамения Ионы пророка; ибо 
как Иона был во чреве кита три дня и 
три ночи, так и Сын Человеческий будет в 
сердце земли три дня и три ночи» (Матф. 12, 
39–40). То есть просьба книжников и фари
сеев не осталась без внимания, Христос по
обещал знамение,— правда, показал им его 
не сразу.

Слыша повеление Бога вывести евреев 
из Египта, Моисей прекрасно понимал, как 
они могут отреагировать на его слова. Он 
знал, что евреи — это не тот народ, который 
быстро всё принимает на веру, и поэтому 
спросил Бога: «А если они не поверят мне, 
и не послушают голоса моего, и скажут: „не 
явился тебе Господь“?» (Исх. 4, 1). Тогда Бог 
дал Моисею два знамения, которые тот дол
жен был показать израильтянам, чтобы они 
поверили ему: жезл, брошенный на землю, 
превращался в змея, и рука, засунутая за 

Андрей Николаевич Григорьев,
служитель церкви г. Актобе (Казахстан)

Знамения, 
доказывающие истину
к

пазуху, становилась прокажённой.
Посылая учеников проповедовать Еванге

лие всему миру, Христос дал и им способ
ность являть людям различные знамения 
(Марк. 16, 15–18). Почему Он так сделал? 
Многие люди неспособны верить на сло
во. И хотя в Писании сказано: «Вера — от 
слышания, а слышание — от слова Божия» 
(Рим. 10, 17), и вроде бы просто слов исти
ны должно быть достаточно для того, чтобы 
человек уверовал,— но так происходит не 
всегда. Люди поразному реагируют на сло
во Божье и часто ищут видимых подтверж
дений истины. Они как бы говорят: «Мы не 
верим вам. Покажите — и поверим». И хотя 
вера не рождается от увиденного, но всё же 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ

5ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 2, 2016



 увиденное имеет немалое значение для укре
пления веры. Поэтому окружающие люди хо
тят именно видеть в нас Евангелие. И Бог 
дал нам такую способность показывать ис
тинность слов Писания.

Доказательства истины, которые мы долж
ны показывать людям, далеко не всегда мож
но назвать особыми сверхъестественными 
явлениями. Наверное, никто бы не возражал 
против того, чтобы обладать силой совершать 
чудеса. Но истина не подтверждается только 
так. Гораздо лучше слово Божье доказывает
ся нашей жизнью, поступками, поведением. 
Окружающие люди должны видеть нас таки
ми, чтобы можно было о нас сказать: «Истин
но с вами Бог!» Какие же знамения каждый 
из нас может являть окружающим?

Первое знамение, которое говорит об ис
тинности слова Божьего,— это правильное 
отношение христиан к материальным благам. 
Посылая нам всё потребное для жизни, Бог 
не даёт нам это в собственность. Он дал нам 
право лишь управлять тем, что по сути при
надлежит Ему.

Внимательные глаза соседей, одноклассни
ков, однокурсников, сотрудников на работе, 
всех, кто знает нас или не знает, верующих 
или нет, смотрят на нас и хотят видеть в на
шем отношении к материальному знамение, 
подтверждающее истину, которую мы пропо
ведуем. От людей не скрыто, стало ли мате
риальное нашим идолом, используем ли мы 
его только для себя или готовы жертвовать 
ради Бога.

Помните, с чего началось испытание 
Иова? Он потерял всё, что у него было. И 
Иов прошёл это испытание и, можно сказать, 
показал знамение, произнеся слова: «Господь 
дал, Господь и взял, да будет имя Господне 
благословенно». В его сердце не было ропо
та, обиды или огорчения на Бога, что не
минуемо преследует того человека, который 
привязался к материальному. Отреагировать 
на потерю всего, как Иов,— непросто, этого 
наша плоть совсем не желает.

Мир хорошо знает, как люди обычно от
носятся к материальному богатству и как 
реагируют на то, когда его лишаются. И по
тому он внимательно смотрит на нас, христи
ан, утверждающих, что мы нашли небесное 

сокровище, и ждёт: подтвердим ли мы свои 
слова знамением или нет? Если мы держим
ся обеими руками за земное, наша жизнь не 
будет таким знамением. Что мы, например, 
будем делать, если какойто мальчик, про
езжая мимо нашей роскошной машины, не 
справится с управлением и зацепит её? Бу
дем в суде разбираться с его родителями? 
Или просто простим? Хотелось бы, чтобы 
наше отношение к материальному служило 
для окружающих знамением того, что слово 
Божье истинно и наше сокровище действи
тельно на небесах.

Следующее знамение, которое подтверж
дает наши слова о Господе,— это правиль
ная реакция на тяжёлые или неизлечимые 
болезни.

Как мы будем себя вести, если вдруг узна
ем, что заболели раком или какойто другой 
страшной болезнью? Наша плоть очень боит
ся таких известий. Но если в молодости мы 
особенно и не задумываемся о такой ситуа
ции, то в старости над каждым висит тень 
приближающейся смерти. И как мы будем 
реагировать на это?

Снова вспомним Иова. После того как он 
смог показать знамение в своём отношении 
к материальному, его испытания не прекра
тились. Искуситель говорит: «Кожа за кожу, 
а за жизнь свою человек всё отдаст». Бо
ясь смерти, человек будет отдавать всё, что 
имеет, лишь бы отсрочить свой переход в 
вечность. Враг побуждал Господа испытать 
Иова неизлечимой болезнью, рассчитывая на 
то, что этот фактор обязательно вынудит его 
произнести чтото неразумное против Твор
ца. Но Иов не отверг Бога, не потерял на
дежды на Него.

Иногда даже на лёгкие болезни мы реа
гируем очень остро. Например, повысилась 
температура тела на один градус, и мы уже 
раздражительны, требуем к себе особого 
внимания. Кстати, в этом отношении жен
щины гораздо крепче мужчин. Они могут с 
температурой 38° C целый день стоять около 
плиты, делать другую домашнюю работу, а 
мужчины: голова только заболела — сразу 
в постель, требуют таблеток и повышенного 
внимания. Не такой должна быть правиль
ная реакция на болезнь.
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Не секрет, что раковые опухоли посеща
ют многих. И мир наблюдает, какова будет 
реакция на такой диагноз у верующих? Что 
они будут делать? О чём говорить? Будет ли 
у них ропот и недовольство?

Бедствия к нам приходят и помимо болез
ней. Конечно, мы их не ждём, не желаем, но 
Бог — Владыка всего сущего — допускает 
их в нашей жизни. Для чего? Для того, что
бы мы проявили свою веру в правильном от
ношении к этим бедствиям.

Есть ещё знамение, которое ярко свиде
тельствует о том, что мы — Христовы. Го
сподь говорил апостолам: «По тому узнают 
все, что вы Мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (Иоан. 13, 35). Хри
стос призывал нас любить друг друга так, 
как возлюбил нас Он. А как Он возлюбил 
Своих учеников? 

В начале тайной вечери ученики выясня
ли, кто из них больше. Похоже, они хотели, 
чтобы меньший омыл всем ноги. Но за это 
дело взялся Христос, потому что возлюбил 
учеников. Потом Он долго с ними беседовал, 
потом молился, чтобы Небесный Отец сохра
нил их. И всё это Он делал, зная заранее, 
что они Его оставят, а Пётр отречётся от 
Него. Мы не знаем, предаст ли нас в труд
ную минуту брат и оставит ли друг. А Хри
стос знал, что именно так поведут себя Его 
ученики. Но всё же, когда Его арестовывали, 
Он в Своей любви к ним сохранил их от во
оружённой толпы.

После воскресения Христос приходит к 
ученикам и не укоряет их: «Вы от Меня от
реклись, вы Меня оставили. Спорили, кто 
больше, а как выглядите сейчас?» Мы бы на 
месте Христа всё припомнили, а Он — нет. 
Ни слова укора за бегство, и в этом опять 
видна Его любовь.

Подобную любовь Христос хочет видеть в 
церкви, и она будет знамением для неверу
ющих.

Есть христиане, о которых складывается 
впечатление, будто они всё время наблюда
ют за другими верующими и ищут, где бы 
кто споткнулся, чтобы указать на это, и не 
пропускают ни одной погрешности. Миха
ил Иванович Хорев както сказал: «Как хо
рошо, что таких верующих Бог не собрал в 

одну церковь, а понемногу распределил по 
всему братству! Нам было бы тяжело нести 
всех сразу». Что в нас открывается, когда 
мы встречаемся с такими христианами? Ча
сто — негодование и недовольство. А вооб
ще для чего Господь помещает рядом с нами 
таких людей? Думаю, для того, чтобы мы 
могли явить окружающим знамение любви и 
чтобы эта любовь была не просто на словах, 
а на деле. Плоть наша и в этих обстоятель
ствах будет сильно противиться. И только 
духом мы способны побеждать её и любить 
своих братьев.

Удивительный Божий муж Давид обра
щался к Богу с такой просьбой: «Покажи 
на мне знамение во благо, да видят нена
видящие меня и устыдятся, потому что Ты, 
Господи, помог мне и утешил меня» (Пс. 
85, 17). Давид просит Бога, чтобы Он в труд
ных обстоятельствах показал на нём знаме
ние. Он заботится о том, чтобы враги, уви
дев знамение, устыдились своих насмешек и 
 поступков.

Иисус Христос, когда висел на кресте, яв
лял окружающим все три указанные выше 
знамения. Написано, что Он обнищал ради 
нас. На кресте Он испытывал страшные му
чения, над Ним насмехались окружающие. 
Но как Он Себя вёл, когда даже вздохнуть 
было трудно? Он не сосредотачивался на 
Себе, а заботился об окружающих. О тех, 
кто смеялся над Ним, Он просил Бога: 
«Отче, прости им, ибо не знают, что делают». 
О Своей матери Он сказал ученику: «Се, 
матерь твоя». Заговорил разбойник — надо 
и ему уделить внимание, вслушаться в его 
речь. Это знамение любви к окружающим. 
Христос заботился, чтобы они, видя все эти 
знамения, поняли истину, что с Ним — Бог. 
И сотник, видевший всё, что происходило 
с Иисусом, воскликнул: «Истинно, Человек 
Сей был Сын Божий».

Бог хочет, чтобы и мы являли окружа
ющим знамения, подтверждающие истину. 
Нам нужно, подобно Давиду, просить Его: 
«Господи, покажи на мне знамение, чтобы я 
не поступил по плоти, по обычаям мира сего, 
но прославил имя Твоё. Помоги так вести 
себя ради тех, кто в церкви и кто вне её, 
чтобы все видели, что Ты со мной!» 
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больщение — это очень 
древнее сатанинское ору
жие, с помощью которого 

дьявол причиняет вред душе чело
века. Суть обольщения состоит в 
том, чтобы обманом и хитростью 
склонить человека ко греху. Ког
да Ева, находясь ещё в Эдемском 
саду, нарушила Божью заповедь, 
Господь спросил её: «Что ты это 
сделала?» — она ответила: «Змей 
обольстил меня...» (Быт. 3, 13). Сле
довательно, самый первый грех че
ловек совершил по причине оболь
щения. 

Это же оружие сатана применяет 
в отношении верующих и сегодня. 
Хитростью и коварством он пыта
ется навредить народу Божьему. 
Священное Писание неоднократ
но указывает, чем обольщает враг: 
грехом (Евр. 3, 13), лжеучениями 
(Еф. 4, 14), иными богами или идо
лами (Втор. 11, 16), похотью челове
ка (Иак. 1, 14), богатством (Марк. 
4, 19).

Перечень того, чем обольщает 
враг, на этом не заканчивается. 
К сожалению, многие современные 
достижения способствуют тому, что 
грех становится более ярким, при
влекательным и доступным. Вслед
ствие этого люди сегодня оболь
щаются гораздо больше. Иногда 
не помогает ни изобилие духовной 
пищи, ни участие в служении, ни 
наставления и предостережения. 
Сатана каждому может предложить 
чтолибо такое, что человека может 
обольстить. Подвергается обольще
нию не только молодёжь, но и зре
лые люди, и даже пожилые. Такое 
сегодня непростое, опасное время.

В связи с этим возникает вопрос: 

Александр Петрович Пирогов,
служитель церкви г. Перми

Причина 
О

И низвержен был великий дракон, древний змий, 
называемый диаволом и сатаною, обольщаю-
щий всю вселенную, низвержен на землю, и анге-
лы его низвержены с ним.

Откр. 12, 9

ОбОльщения
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как сохранить себя от оболь
щения? Однозначно на этот 
вопрос не ответишь. Здесь 
имеет значение и духовное 
питание, и атмосфера того 
общества, в котором мы про
водим большую часть време
ни, и взаимоотношения с Бо
гом, и многое другое.

Одно ясно, что обольще
ние не происходит внезапно, 
ему предшествуют опреде
лённые процессы в душе че
ловека. Поэтому очень важ
но понимать, что' использует 
враг для обольщения души, 
на какую почву сеются семе
на обольщения.

Анализируя различные 
случаи, связанные с оболь
щением, можно прийти к 
выводу, что часто благопри
ятной почвой для действий 
врага является недовольство 
в душе человека. Недоволь
ство — это состояние неудов
летворённости, негативного 
отношения к чемулибо или 
комулибо.

Мы очень часто попада
ем в такие обстоятельства, 
которые провоцируют нас 
на недовольство. Поскольку 
такое состояние всегда со
пряжено с внутренним про
тестом и в конечном итоге 
направлено против Бога, до
пустившего те или иные об
стоятельства, дьявол желает, 
чтобы недовольство овладело 
человеком и укоренилось в 
его душе. Когда душа недо
вольна чемлибо, самое время 
предложить ей нечто оболь
стительное. Так на почве не
удовлетворённости появляют
ся ростки обольщения. 

Следовательно, чтобы со
хранить себя от обольщения, 
нужно наблюдать за собой 

и не позволять недовольству 
овладевать сердцем.

Неудовлетворённость мо
жет проявляться в разных 
сферах нашей жизни.

В Послании к Римлянам 
написано: «А ты кто, человек, 
что споришь с Богом? Изде
лие скажет ли сделавшему 
его: „зачем ты меня так сде
лал?“» (Рим. 9, 20).

Человек является творе
нием Бога. Это значит, что 
человек рождается таким, 
каким создал его Творец. 
Ещё до нашего рождения Бог 
определил, как мы будем вы
глядеть. Однако не все удов
летворены тем внешним ви
дом, каким наделил их Бог. 

В мире можно встретить 
различные  предложения по 
изменению своей внешно
сти — накладные ногти, на
кладные ресницы и прочее. 
Как красноречиво говорят 
эти названия о недовольстве 
людей своей естественной 
красотой! Какое страстное 
стремление у мира ко всему 
накладному! Ногти и ресни
цы — накладные, волосы — 
накладные, румянец — тоже 
накладной. 

Недовольство собой, сво
им внешним видом, говорит о 
внутреннем протесте против 
Господа. Печально, когда та
кое состояние обнаруживает
ся в душе христианина. Оно 
может стать благоприятной 
почвой для обольщения.

Неудовлетворённость сво
им здоровьем тоже может 
привести к обольщению.

Каждый человек хочет 
быть здоровым. Это вполне 
нормальное желание. Но для 

лечения или для поддержа
ния здоровья важно исполь
зовать такие средства и ме
тоды, которые не принесут 
вреда душе.

Израильский царь Охозия 
желал исцеления от своего 
недуга и для этого послал 
своих слуг к языческому бо
жеству (4 Цар. 1, 1–3). Он не 
хотел обращаться к Богу и 
спрашивать Его о своём вы
здоровлении, за что был об
личён и наказан.

Один неверующий чело
век, страдающий от многих 
болезней, желал получить 
здоровье с помощью воро
жеи. В ответ на предостере
жения, что это может причи
нить большой вред душе, он 
 сказал:

— Главное — буду здоров. 
А как я это здоровье получу, 
мне безразлично.

Иногда Бог через болезнь 
хочет совершить в нашей 
душе определённые преоб
разования и потому не посы
лает нам выздоровления. Не 
понимая воли Божьей, хри
стиане пробуют всевозмож
ные методы лечения. В та
ком случае может появиться 
искушение воспользоваться 
сомнительными средствами 
или прибегнуть к помощи 
оккультных сил. Это очень 
опасное обольщение.

Случается, что неудовлет
ворение души связано с во
просами брака и семьи.

Господь каждого ведёт 
особым путём: одним сужде
но создать семью, другим — 
остаться одинокими. В каж
дом положении есть свои 
благословения и свои труд
ности. Нелегко  одиноким, 
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 нелегко и семейным. Неваж
но, какую судьбу усмотрел 
для нас Бог, важно всё при
нимать с благодарностью и 
довольством.

Сёстры, которые долго 
 ос таются одинокими, могут 
изза этого тяжело пережи
вать. Но те, кто принимает 
своё положение как благую 
волю Божью, испытывают 
благословение. Того же, кто 
дал место в своём сердце 
опасному недовольству, может 
постичь коварное обольщение. 

Неудовлетворённость бы
вает и у семейных людей. 
К сожалению, не всегда 
муж доволен своей женой, а 
жена — мужем. И если дело 
не часто доходит до откры
тых упрёков, то недовольство 
в глубине сердца — не ред
кость. Если своевременно не 
справиться с этим чувством,  
то добрые семейные отноше
ния могут быть потеряны. 
В таком состоянии неудовлет
ворённости лукавый старает
ся обольстить человека. Его 
цель — разобщение между 
супругами, ссоры, конфлик
ты, неверность. 

Бывает, что недовольный 
муж замыкается в себе или 
целиком погружается в ра
боту. Ещё хуже, если, при
ходя домой, он садится за 
компьютер и в виртуальном 
мире пытается спрятаться от 
своих проблем. Такую ситуа
цию дьявол тоже использует 
для того, чтобы делать своё 
пагубное дело.

Нередко большой вред 
дьявол причиняет душам, 
ко  то рые не удовлетворе
ны церковью. Недовольство 
про по ведником, церковным 

устрой ством, решением член
ского собрания — может го
дами жить в сердце человека. 
Такое состояние ведёт к тому, 
что христианин постепенно 
отдаляется от церкви, у него 
пропадает желание участво
вать в служении, посещать 
собрания. Потом он может во
обще оставить церковь.

Один брат на вопрос, поче
му он перестал посещать со
брания, искренно признался:

— С Богом у меня всё в 
порядке, но с церковью от
ношения не складываются, и 
это единственное, что мешает 
мне посещать богослужения.

В дальнейшей беседе вы
явилось, что его душу года
ми отравляли обиды на цер
ковь и многие недовольства. 
Сегодня этого брата в церкви 
нет, он отлучён, потому что 
не смог духовно подняться. 

Одна сестра была чрез
мерно мнительной. Иногда 
ей казалось, что верующие 
намеренно пренебрегают ею 
или ущемляют её права. По
степенно враг внушил ей 
мысль, что её хотят изгнать 
из церкви. Естественно, ни у 
кого таких мыслей не было, 
но дьявол обольстил душу. 
А причина всё та же — не
удовлетворённость всем и 
всеми: проповедниками, слу
жителями, сёстрами, церков
ными порядками. Она ушла 
из церкви, не смогла духовно 
выздороветь.

Может привести к оболь
щению и неудовлетворён
ность Библией.

На протяжении сорока 
лет странствования по пу
стыне израильский народ 
видел множество Божьих 

чудес. Одним из чудес была 
манна — пища, которую Го
сподь посылал Своему на
роду. Вероятно, этот «небес
ный хлеб» содержал в себе 
всё необходимое для полно
ценного питания организма. 
Израильтяне изо дня в день 
могли питаться манной, прак
тически не имея потребности 
в другой пище. Но в какой
то момент манна перестала 
удовлетворять людей, и не
которые начали возмущать
ся: «Мы помним рыбу, кото
рую в Египте мы ели даром, 
огурцы и дыни, и лук, и реп
чатый лук и чеснок; а ныне 
душа наша изнывает; ничего 
нет, только манна в глазах 
наших» (Числ. 11, 5–6).

Для того чтобы восполнять 
нашу ежедневную потреб
ность в духовном питании, 
Бог дал нам Своё Слово — 
Библию. Когда христианин пе
рестаёт должным образом це
нить слово Божье, то Библия 
становится для него скучной 
книгой и не удовлетворяет 
его, подобно тому как неког
да манна перестала удовлет
ворять израильтян. В резуль
тате появляется увлечение 
прессой, художественной ли
тературой, видеопродукцией 
и так далее. Простые собра
ния, где рассуждают о Слове 
Божьем, не устраивают че
ловека, ему хочется чегото 
большего, эффектного. Эти 
увлечения опасны и способ
ны опустошать и осквернять 
наши души.

Сравним тексты Писания, 
в которых выражается от
ношение людей к слову Го
споднему: «Вымыслы чело
веческие ненавижу, а закон 
Твой люблю» (Пс. 118, 113); 
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«К кому мне говорить и кого 
увещевать, чтобы слушали? 
Вот, ухо у них необрезанное, 
и они не могут слушать; вот, 
слово Господне у них в по
смеянии; оно неприятно им» 
(Иер. 6, 10); «Написал Я ему 
важные законы Мои, но они 
сочтены им как бы чужие» 
(Ос. 8, 12).

Если автор 118го псалма 
был в восторге от Божьих 
слов, то слушателям проро
ков эти слова были неприят
ны, а некоторые вообще счи
тали их чужими.

Если мы не научимся удов
летворять духовные запросы 
души Словом Божьим, то нас 
может постичь искушение 
напитать свою душу чемто 
мирским. Это благоприятная 
почва для обольщения. Будем 
же ценить Божье Слово и лю
бить его всем сердцем!

Последнее, на что мы об
ратим внимание,— это не
удовлетворённость простым 
образом жизни. Подобное со
стояние также может приве
сти к обольщению.

Павел свидетельствует о 
себе: «...я научился быть до
вольным тем, что у меня 
есть» (Фил. 4, 11). А верую
щих он призывал: «Имея про
питание и одежду, будем до
вольны тем» (1 Тим. 6, 8).

Таким образом, Писание 
учит, что христиане должны 
быть довольны, имея даже со
всем немногое — просто про
питание и одежду.

Иоанн Креститель учил во
инов, приходящих к нему, так: 
«Довольствуйтесь своим жа
лованием...» Слышим ли мы 
сегодня подобные призывы с 
кафедры? Удовлетворённость 

простым образом жизни, невы
сокой зарплатой — встречает
ся сейчас редко, людям обычно 
хочется получать как можно 
больше.

Конечно, материальный во
прос — очень сложный, часто 
трудно провести границу меж
ду достатком и избытком. Но 
человек, водимый Святым Ду
хом, обязательно почувствует, 
когда насущной потребности в 
деньгах нет и им уже движет 
желание просто позволить себе 
больше удовольствий. Если это 
желание вовремя не отвер
гнуть, то есть опасность по
пасть в пагубную зависимость. 
Такое положение обязательно 
негативно отразится на духов
ной жизни человека и на его 
служении в церкви.

В Библии есть яркие при
меры того, как люди, не до
вольствуясь тем, что имели, 
обольщались себе на поги
бель. Вспомним Ахана. У него 
не было особой потребности в 
золоте и в красивой одежде. 
Но ему захотелось этого, он 
обольстился и в итоге погиб.

Свободные деньги таят в 
себе огромные искушения и 
могут увлекать душу на пои
ски различных удовольствий, 
которые сами по себе не обя
зательно являются грехов
ными, но, завладев сердцем 
человека, «заглушают сло
во, и оно бывает без плода» 
(Марк. 4, 19). Некто сказал: 
«Посредством ничтожных за
бав в душу могут легко вой
ти великие грехи». Другой 
человек отметил: «Только те 
удовольствия на земле не
винны, среди которых можно 
спокойно помышлять о смер
ти и пришествии Христа». 
Этот принцип может помочь 

нам выбирать такие удоволь
ствия, которые не навредят 
нашей душе и не приведут 
нас к обольщению.

Апостол Павел писал к 
Тимофею: «Великое приоб
ретение — быть благочести
вым и довольным» (1 Тим. 
6, 6). Словосочетание «вели
кое при обретение» указывает 
на обладание неким большим 
богатством. И это богатство 
принадлежит человеку, кото
рый доволен тем, что имеет. 
Какие заманчивые предложе
ния смогут его обольстить? 
Он ни в чём не нуждается.  
Он имеет всё, что нужно.

Однажды в доме извест
ного евангельского проповед
ника Дуайта Муди случился 
пожар, и всё его имущество 
сгорело. Когда к нему приш
ли друзья, чтобы его утешить, 
он встретил их с сияющим 
лицом. В ответ на удивление 
друзей он сказал: «У меня 
ещё много богатства, поэтому 
сгоревшее недостойно того, 
чтобы о нём говорить». 

Утешаясь нетленным бо
гатством, Муди не поколе
бался в скорбях, а, напротив, 
довольствуясь тем, что есть, 
проявил стойкость в иску
шении.  

Если христианин удовлет
ворён тем, что имеет,— сво
им внешним видом, здоро
вьем, семейным положением, 
церковью, Библией, простым 
образом жизни,— тогда ни
что не сможет обольстить 
его. И напротив, всякая не
удовлетворённость — это 
самая благоприятная почва 
для обольщения. Да сохранит 
нас Господь от подобного со
стояния! 
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екоторые люди считают, что, прежде 
чем прийти к Богу, нужно исправить 
своё поведение, изменить свой внеш-

ний вид, избавиться от греховных привычек. 
Они думают, что, преобразив себя с внешней 
стороны, смогут приблизиться к Иисусу Христу, 
но забывают, что своими силами без коренных 
внутренних изменений они никогда не достиг-
нут этой цели.

В центре одного города построили много
этажный дом с элитными квартирами. Но спустя 
короткое время после заселения посередине 
этого дома появилась трещина, которая стала 

потихоньку увеличиваться. В чём же при-
чина? Оказалось, строители сэко-

номили на фундаменте. 
И теперь дом, 

имею-

щий хороший внешний вид, удобную планиров-
ку квартир, оказался непригодным для жилья.

Для любого дела очень важно, чтобы его 
основа была прочной, крепкой, иначе всё дело 
может оказаться бесполезным. Этот принцип 
справедлив и в отношении христианства. Для 
того чтобы человек был здравым и духовно 
сильным христианином, и вообще был хри-
стианином, у него не должно быть проблем 
с фундаментом духовной жизни — с возрож-
дением.

Однажды к Иисусу Христу ночью пришёл 
Никодим, иудейский начальник. В разговоре со 
Христом он начал говорить о чудесах, то есть 
о внешних признаках тех, кто от Бога. Но Хри-
стос стал говорить о внутренних признаках — 
о рождении свыше. Однако Никодим не понял, 
что это значит. Христос объяснил, что рожде-
ние свыше — это рождение от Духа Святого, 

возрождение духа человека. Без этого 
внутреннего процесса никто 

не увидит Царства 
Божьего.

Вячеслав Александрович Харитонов,
служитель церкви г. Тихорецка
(Краснодарский кр.)

Духовное рожДение
н
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когда стало происходить
возрождение в истории спасения
Дух Святой стал возрождать людей в мо-

мент рождения Церкви — в день Пятидеся
тницы.

Иногда возникает вопрос: ученики ходили 
вместе с Иисусом, исцеляли людей, изгоняли 
бесов, творили другие чудеса,— неужели они 
при этом не были возрождёнными? Неужели 
они получили возрождение только в день Пя-
тидесятницы?

В Евангелии от Иоанна записаны такие сло-
ва Иисуса Христа: «Кто верует в Меня, у того, 
как сказано в Писании, из чрева потекут реки 
воды живой». А потом евангелист отмечает: 
«Сие сказал Он о Духе, Которого имели при-
нять верующие в Него: ибо ещё не было на 
них Духа Святого, потому что Иисус ещё не 
был прославлен» (7, 38–39). Значит, возрожде-
ние стало возможным только после того, как 
Иисус был прославлен, то есть умер и вос-
крес. Эту мысль подчёркивает ещё один текст 
Священного Писания: «Благословен Бог и Отец 
Господа нашего Иисуса Христа, по великой 
Своей милости возродивший нас воскресе-
нием Иисуса Христа из мёртвых к упованию 
живому...» (1 Петр. 1, 3). Отсюда также видно, 
что до воскресения Иисуса Христа люди не 
получали возрождения. А так как обетование 
послать Духа Святого исполнилось в день Пя-
тидесятницы, то и возрождение стало возмож-
ным только с этого дня.

В связи с этим может возникнуть ещё один 
вопрос: если до дня Пятидесятницы возрож-
дения не было, как тогда могли спасаться 
праведники Ветхого Завета, жившие до при-
шествия Христа? Каждый человек до воскре-
сения Христа получал прощение 
грехов верой 

в то, что совершится в будущем,— верой в 
пришествие Мессии, Который совершит всё 
необходимое.

почему людям необходимо 
возрождение
Иногда спрашивают: неужели без возрожде-

ния нельзя угождать Богу? Ведь есть хорошо 
воспитанные люди, культурные, которые имеют 
правильные взгляды на многие вопросы, и по-
ведение у них такое, что его можно ставить в 
пример многим верующим. Так в чём же тогда 
необходимость возрождения? Почему Иисус 
Христос сказал: «должно вам родиться свыше»?

Первым людям на земле, Адаму и Еве, была 
дана единственная заповедь: не вкушать пло-
дов от дерева познания добра и зла. Непослу-
шание этой заповеди влекло за собой смерть. 
Вкусив запретный плод, Адам и Ева умерли 
духовно, то есть разобщились с Богом, и к 
тому же их тела стали подвержены процессу 
тления. Вследствие грехопадения в человеке 
появилась греховная природа, которая в Пи-
сании часто называется плотью. Эта природа 
всегда противится Богу, плотские помышления 
«...суть вражда против Бога; ибо закону Божию 
не покоряются, да и не могут» (Рим. 8, 7). Что-
бы восстановить общение с Богом, у человека 
должен возродиться дух, то есть родиться от 
Бога (Иоан. 1, 13). Когда Святой Дух вселяется 
в человека, тот получает Божественную приро-
ду, становится новым человеком (2 Кор. 5, 17). 
Только такой человек может жить в вечном 
общении с Богом.

В Священном Писании говорится, что 
Дух Святой возрождает 
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 человека и тем же Святым Духом Бог ставит 
Свою печать на возрождённом человеке, кото-
рая означает, что он теперь Божье дитя и ему 
по милости прощены все грехи.

Каким бы хорошим ни был человек, он никог-
да не станет дитятей Божьим, пока Господь не 
запечатлит его Духом Святым. Это запечатле-
ние происходит в момент возрождения. В этом 
и заключается необходимость рождения свыше.

Во Втором послании к Коринфянам апостол 
Павел говорит о Боге: «...Который и запечатлел 
нас и дал залог Духа в сердца наши» (1, 22). 
Слово «залог» здесь имеет значение «задаток». 
То есть Бог дал нам Духа Святого для на-
шей уверенности в том, что мы имеем вечную 
жизнь и в будущем будем с Ним. И если мы 
уверены в своём возрождении, то можем быть 
уверены и в том, что в будущем нас ждёт Не-
бесное Царство. 

Не так давно мы с женой составляли до-
говор о приобретении земельного участка в 
нашем городе. Я уверял посредника, что этот 
участок обязательно куплю, что я верующий и 
не обману. Риелтор ответил, что он мне ве-
рит, но для стопроцентной гарантии того, что 
сделка состоится, всё же необходимо оставить 
задаток. 

Дав нам Духа Святого, то есть возродив 
нас, Бог дал нам ясно понять, что Он от нас 
никогда не откажется, если только мы сохра-
ним этот залог до конца. 

как происходит возрождение? 
Священное Писание говорит, что человек 

получает возрождение через слово Божье:  
«...как возрождённые не от тленного семени, 
но от нетленного, от слова Божия, живого и 
пребывающего вовек» (1 Петр. 1, 23). Возрож-
дение происходит через Божье слово, потому 
что автором Библии является Дух Святой, Ко-
торый и производит возрождение.

Со стороны человека для возрождения тре-
буется покаяние, к которому он должен прийти 
благодаря Божьему слову. Проповедуя в день 
Пятидесятницы, апостол Пётр сказал евреям: 
«Покайтесь, и да крестится каждый из вас во 
имя Иисуса Христа для прощения грехов; и по-
лучите дар Святого Духа» (Д. Ап. 2, 38). Без 
покаяния и прощения грехов человек не может 
получить Духа Святого, а значит, и рождение 
свыше. 

В дни апостолов покаяние и крещение про-
исходило практически одновременно. Сегод-

ня от покаяния до крещения должно пройти 
какоето время, чтобы можно было посмотреть 
на жизнь покаявшегося человека и убедиться, 
произошло ли в нём возрождение. 

Иногда с возрождением связывают особые 
переживания и чувства. При покаянии человек 
действительно может испытывать особые чув-
ства, но считать их признаками возрождения — 
неверно. Возрождение происходит в результате 
веры в то, что Христос простил все грехи, по-
тому что Он пообещал это в Своём Слове и 
через это Слово Он побудил к покаянию. Если 
ктото испытывает после покаяния искушения, 
борьбу и проблемы, это не означает, что Бог 
его не возродил. Возрождение нужно прини-
мать верой, а не чувствами.

Приближаясь к Богу, я тоже думал, что после 
покаяния у меня появятся необыкновенные чув-
ства, великая радость. Об этом я слышал мно-
жество рассказов. Но после покаяния я испытал 
противоположные чувства. В моём сердце не 
было никакой радости, там началась небывалая 
борьба. Казалось, Сам Бог меня спрашивает: 
«А готов ли ты сегодня прийти домой и изба-
виться от телевизора, который ты так любил?» 
Я решаюсь: «Ради спасения души избавлюсь...» 
Потом второй вопрос: «У тебя стоит коробка 
кассет с мирской музыкой, которую ты посто-
янно слушал, что ты сделаешь с ней?» — «На 
все кассеты запишу христианскую музыку...» 
Третий вопрос: «Ты сегодня вернёшься домой, и 
тебя встретят неверующие друзья, с которыми 
ты делал разные негодные дела, что ты будешь 
говорить им?» А мнение друзей для меня было 
очень важно. Принимаю решение: «Расскажу, 
что я теперь христианин и нам больше не по 
пути». И четвёртый вопрос: «Ты завтра идёшь 
на работу, что ты скажешь тем людям, которые 
знали тебя как мирского человека?» — «Расска-
жу им о Христе». Духовной борьбе, казалось, 
не было конца. Только по милости Божьей я 
смог одержать в ней победу. А если бы я пы-
тался искать основание Божьего прощения в 
своих чувствах, то обязательно бы запутался и 
не смог бы побеждать в духовных битвах.

каковы признаки 
духовного возрождения 
В Евангелии от Иоанна записаны слова Ии-

суса Христа: «Если Сын освободит вас, то ис-
тинно свободны будете» (8, 36). Когда человек 
получает рождение свыше, Бог наделяет его 
силой не грешить, делает свободным от греха. 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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И хотя у христиан есть грехи, с которыми они 
продолжают бороться, но в целом Бог даёт 
возрождённым настоящую победу над грехов-
ной природой.

В одной семье рос сын, который в подрост-
ковом возрасте начал употреблять наркотики 
и впал в сильную зависимость от них. Роди-
тели у него были состоятельные и возили его 
к известным врачам, но те ничем не смогли 
ему помочь. В конце концов родители решили 
 пойти следующим путём. Недалеко от города 
они купили старенькое жильё и отвезли сына 
туда. С его согласия они привязали его к же-
лезной кровати, закрыли дом и периодически 
привозили ему туда воду и еду.

Вскоре молодого человека стала мучить 
сильная ломка. В страшных мучениях он даже 
гнул дужки на кровати. Продержав сына здесь 
несколько месяцев, родители спросили: «Бу-
дешь ещё употреблять наркотики?» Он сказал: 
«Всё, больше ни за что...» Они привезли его до-
мой. Но, к ужасу родителей, спустя несколько 
часов его опять потянуло к этому же греху. 
И жизнь стала такой же, как и раньше.

В редкие минуты трезвости, ища наркотики, 
этот человек случайно встретился с верующи-
ми, пришёл в Дом молитвы и услышал про-
поведь. Она коснулась его сердца, он вышел 
к кафедре и упал перед Богом на колени, по-
просил прощения за свою грешную жизнь, от 
которой он сам и его родители сильно устали. 
Встав с колен, юноша почувствовал полную 
свободу от греха. Это невозможно объяснить 
с медицинской точки зрения, но его больше 
никогда не тянули к себе наркотики.

Следующий признак возрождённого челове-
ка — это способность слышать Божий голос. 
Возрождённый человек внутри себя слышит 
голос Духа Святого, побуждающего к святой 
жизни. Если раньше человек жил для себя, то 
теперь, слыша призыв Святого Духа, он не 
проходит мимо нуждающегося; имея сострада-
тельное сердце, он неравнодушен к проблемам 
ближних. Всё это и означает слышать Божий 
голос.

Писание также говорит о том, что рождён-
ный от Бога делает правду и побеждает мир 
(1 Иоан. 2, 29; 5, 4). Некогда мы жили по мир-
ским обычаям и делали и говорили много не-
правды. Теперь же, получив возрождение, мы 
испытываем отвращение ко всякой лжи. Но 
мир не поменялся, и всегда есть опасность, 
что он посредством обмана сможет завладеть 

нашим сердцем. Однако возрождённый чело-
век имеет силу от Бога побеждать мир. А если 
он в чёмто и потерпел поражение, в нём не 
появляется согласие с принципами мира, он не 
может идти с ним в ногу. 

Ещё один признак возрождённого чело-
века — это любовь к церкви: «Будем любить 
друг друга, потому что любовь от Бога, и вся-
кий любящий рождён от Бога и знает Бога» 
(1 Иоан. 4, 7). 

В нашей Тихорецкой церкви есть одна пожи-
лая сестра. Она живёт в сорока километрах от 
города, но всегда стремится в Дом молитвы, 
хотя приходится добираться на общественном 
транспорте. Я однажды спросил у неё: «Галина 
Фёдоровна, вы каждое воскресенье стараетесь 
быть в собрании. Что влечёт вас сюда?..» Она 
ответила: «Я не могу без братьев и сестёр, я 
не могу без Божьего слова. Я люблю Божий 
народ...» Эта любовь — признак возрождённого 
человека.

И последний признак рождения свыше, на 
который мы обратим внимание,— это желание 
рассказывать другим о спасении в Иисусе Хри-
сте. «Кто верует в Меня, у того, как сказано в 
Писании, из чрева потекут реки воды живой» 
(Иоан. 7, 38) — так сказал Христос о действии 
Духа Святого в верующих. Рождённый свыше 
человек не может молчать, он ищет любой воз-
можности рассказать другим об Иисусе Христе. 
И это не только формальность: возрождённый 
благовествует потому, что его сердце наполне-
но желанием делать это. Если он молчит — его 
мучает совесть, он понимает, что рождённый 
свыше не может не говорить погибающим о 
спасающей любви Господа Иисуса. 

Возможно, среди читателей есть те, которые 
покаялись, приняли крещение, но всё равно 
переживают: а возрождён ли я? Вникая в Пи-
сание, можно ещё больше узнать о духовном 
рождении и получить ответ на этот важный во-
прос, потому что без познания этой фундамен-
тальной истины невозможно строить духовный 
дом. Как бы хорошо человек ни знал Писание, 
как бы красноречиво ни говорил, но без ду-
ховного рождения он будет похож на тот дом 
с трещиной, о котором шла речь в начале ста-
тьи. Только на правильном фундаменте, кото-
рым является возрождение, можно строить ду-
ховный дом. Пусть поможет Господь тем, кто 
ещё не получил возрождение, принять Иисуса 
Христа и прославить Бога в своей жизни. 
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ЦЕРКОВНОЕ ДОМОСТРОИТЕЛЬСТВО

Спасение верой

Чтобы... ты знал, как должно поступать 
в доме Божием...

 
1 Тим. 3, 15

У слышав слова Госпо-
да о том, что бо
гатому трудно вой ти 
в Царство Не бесное, 

ученики весьма изумились 
и спросили: «Так кто же 
может спастись?» (Матф. 
19, 25). Это далеко не празд-
ный вопрос. Все люди нуж-
даются в спасении, «...по-
тому что все согрешили 
и лишены славы Божией» 
(Рим. 3, 23), а «возмездие 
за грех — смерть...» (Рим. 
6, 23). Несмотря на это, Го-
сподь дал людям надежду 
в Своём Слове: «...не хочу 
смерти грешника, но чтобы 
грешник обратился от пути 
своего и жив был» (Иез. 
33, 11). Бог любит Своё тво-
рение и «...хочет, чтобы все 
люди спаслись и достигли 
познания истины» (1 Тим. 
2, 4). Это желание Господа 
особенно ободряет, пото-
му что, оказавшись духовно 
мёртвым вследствие грехо-
падения, человек не может 
выйти из гибельного состо-
яния самостоятельно. Бог 
от него этого и не требу-
ет, потому что Сам сделал 
всё необходимое для его 
спасения. Человеку, образ-

но говоря, нужно только 
взять спасение из рук Го-
спода. А для этого необхо-
дима вера.

Вера, о которой мы гово-
рим, всегда имеет отноше-
ние к Божьему слову. Как 
гибель человека произошла 
по причине его неверия 
слову Господа, так и спасе-
ние совершится только в 
том случае, если человек 
поверит Его слову.

Для того чтобы у чело-
века сохранилась возмож-
ность проявлять такую 
веру, Бог удалил его из рая. 
От людей сокрыты духов-
ный мир и будущее. О не-
видимом мире и грядущих 
событиях мы можем знать 
только то, что нам говорит 
Бог. Такое познание можно 
воспринять исключительно 
верой. «Мы ходим верою, 
а не ви́дением» (2 Кор. 
5, 7). «Вера же есть осу-
ществление ожидаемого и 
уверенность в невидимом» 
(Евр. 11, 1).

Итак, вера — это спо-
собность принимать за ис-
тину то, что мы не видим, 
но о чём слышим от Бога. 
С чемто подобным мы 

встречаемся и в физиче-
ском мире, где существует 
правда и ложь. Нам посто-
янно приходится делать вы-
бор — верить какомулибо 
сообщению или нет. Когда 
это касается лишь видимо-
го мира, то вера имеет вре-
менное значение. А вера 
или неверие слову Господа 
имеет вечные последствия.

«Без веры угодить Богу 
невозможно; ибо надобно, 
чтобы приходящий к Богу 
веровал, что Он есть, и 
ищущим Его воздаёт» (Евр. 
11, 6). Вера — это позиция, 
которую человек занимает 
по отношению к Богу и Его 
слову: признаёт за истину 
то, что Он говорит. Господь 
предлагает человеку в по-
дарок спасение в Иисусе 
Христе. Об этом Он свиде-
тельствует в Своём слове: 
«Верующий в Сына Божия 
имеет свидетельство в себе 
самом; не верующий Богу 
представляет Его лживым, 
потому что не верует в сви-
детельство, которым Бог 
свидетельствовал о Сыне 
Своём» (1 Иоан. 5, 10). 

При сотворении Бог дал 
человеку свободную волю, 
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Спасение верой

которая обеспечивает ему 
способность верить или не 
верить. Подобно тому как 
человек может смотреть на 
чтото или закрывать глаза, 
чтобы не видеть, он также 
может верить или не ве-
рить тому, что слышит. Эта 
способность сохранилась у 
него и после грехопадения. 
Отрицание этого факта про-
тиворечит всей Библии.

Свою позицию по отно-
шению к Божьему слову 
человек определяет сам, и 
от его решения зависит его 
участь как в земной жизни, 
так и в вечности.

Бог очень высоко оценил 
позицию отца всех верую-
щих: «Аврам поверил Го-
споду, и Он вменил ему это 
в праведность» (Быт. 15, 6). 
В слове «поверил» подра
зумевается, что кроме по-
ложительной позиции (веры) 
существовала и отрицатель-
ная (неверие). Этот глагол 
подчёркивает, что Авраам 
выбрал положительное от-
ношение к слову Господа и 
отверг отрицательное. Об 
этом выборе Авраама как 
очень ярком примере веры 
неоднократно напоминает-
ся и в Новом Завете (Иак. 
2, 23; Рим. 4, 3; Гал. 3, 6). 
Таким образом, каждый че-
ловек, желающий обрести 
спасение, должен прежде 
всего поверить Господу.

Во власти ли человека 
поверить Божьим словам, 
или для этого нужно полу-
чить от Него особый дар 
веры? 

Прежде чем ответить на 
этот вопрос, необходимо 
отметить следующее. Оче-

видно, что Бог не может 
говорить неправду. Он есть 
истина, и всё, исходящее 
из Него, соответствует Его 
сущности. Бог явил людям 
знание о Себе (Рим. 1, 19), 
поэтому человек и не дол-
жен бы сомневаться в Его 
словах. Но существует дья-
вол, о котором сказано: «Он 
был человекоубийца от на-
чала и не устоял в истине, 
ибо нет в нём истины. Когда 
говорит он ложь, говорит 
своё, ибо он — лжец и отец 
лжи» (Иоан. 8, 44). Дьявол от 
самого начала навязал че-
ловеку ложь и продолжает 
делать это до наших дней. 
Только если вначале он го-
ворил: «...не умрёте» (Быт. 
3, 4), то теперь утверждает: 
«Нет воскресения мёртвых» 
(см. 1 Кор. 15, 12), то есть «не 
воскреснете».

Наш Господь пришёл в 
мир разрушить ложь сатаны 
и утвердить Божью правду, 
сделав её доступной всем 
людям (1 Иоан. 3, 8). Слово 
Бога человеку — это Иисус 
Христос. «Он есть умило-
стивление за грехи наши, и 
не только за наши, но и за 
грехи всего мира» (1 Иоан. 
2, 2). Спасение, совершённое 
Иисусом Христом, доступно 
всем людям, но, чтобы спа-
стись, необходимо поверить 
Богу. Об этом говорил Сам 
Христос, посылая учеников 
на служение: «Идите по 
всему миру и проповедуйте 
Евангелие всей твари. Кто 
будет веровать и крестить-
ся, спасён будет; а кто не 
будет веровать, осуждён 
будет» (Марк. 16, 15–16). Спа-
сение предлагается всем 

людям, но спасены будут 
только те, кто откликнется 
на Божьи слова верой.

Люди в Эдемском саду 
поверили сатане, потому 
что он не только отрицал 
опасность, которую пред-
ставляло для них нару-
шение Божьего слова, но 
ещё и уверял, что в этом 
нарушении сокрыто боль-
шое преимущество — люди 
станут как боги. Дьявол за-
явил, что Господь не хочет 
допустить этого и потому 
запретил есть плоды с де-
рева познания добра и зла. 
Так и сегодня сатана убеж-
дает людей в том, что Бог 
предписывает им разные 
ограничения, лишая многих 
прелестей в земной жизни. 
Принимая эту ложь за прав-
ду, люди оскорбляют Бога, 
приписывая Ему неискрен-
ность. Поэтому Он осужда-
ет их за неверие: «Да будут 
осуждены все, не веровав-
шие истине, но возлюбив-
шие неправду» (2 Фес. 2, 12). 
В другом тексте мы читаем: 
«...Господь, избавив народ 
из земли Египетской, по-
том неверовавших погубил» 
(Иуд. ст. 5). 

Из этих рассуждений 
можно сделать такой вы-
вод: если Бог наказывает 
людей за неверие, значит, 
это их вина. Они не захо-
тели поверить Господу по-
тому, что им не понрави-
лось сказанное Богом, а не 
потому, что Он не дал им 
веры. Вера — это позиция, 
которую человек занимает 
по отношению к Божьему 
слову. Способность верить 
Бог вложил во всех людей. 

СПАСЕНИЕ ВЕРой
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И в то же время дал пра-
во не верить. Человек сам 
определяет свою позицию 
к сказанному Господом. 
Право выбора остаётся за 
человеком (Втор. 30, 15–18; 
И. Нав. 24, 15).

Иногда о вере говорится 
как о даре Божьем: «Одно-
му даётся Духом слово му-
дрости, другому слово зна-
ния, тем же Духом; иному 
вера, тем же Духом; иному 
дары исцелений, тем же Ду-
хом» (1 Кор. 12, 8–9). Ясно, 
что здесь идёт речь не о 
той вере, которой человек 
спасается. Ведь имеющие 
другие дары Святого Духа 
тоже спасены верой и име-
ют её. Под верой здесь под-
разумевается особое даро-
вание для служения. А веру, 
необходимую для спасения, 
имеют все перечисленные 
в тексте члены церкви. По-
добным образом обстоит 
дело со словами: «...вера, 
которая от Него, дарова-
ла ему исцеление сие пред 
всеми вами» (Д. Ап. 3, 16). 
Здесь также имеется в виду 
не та вера, которой человек 
спасается, а особая вера, 
благодаря которой он полу-
чает исцеление. Ещё один 
хромой человек, упоминае-
мый в Книге Деяний Апос
толов, также имел такую 
веру (14, 9). 

Вера тесно связана с тем, 
что является её основани-
ем,— со словом Божьим. 
Где нет слова от Бога, там 
нет основания для веры. В 
тексте «...думайте скром-
но, по мере веры, какую 
каждому Бог уделил» (Рим. 
12, 3) — речь идёт именно 

об основании для веры, ка-
кое Бог дал каждому осо-
бо. Соответственно этому 
и должен думать о себе 
каждый христианин. А для 
спасительной веры Бог дал 
одно основание всем лю-
дям — Своё слово. 

«Ибо я не стыжусь благо-
вествования Христова, пото-
му что оно есть сила Божия 
ко спасению всякому веру-
ющему, вопервых, Иудею, 
потом и Еллину. В нём от-
крывается правда Божия 
от веры в веру, как написа-
но: „праведный верою жив 
будет“. Ибо открывается 
гнев Божий с неба на вся-
кое нечестие и неправду 
человеков, подавляющих 
истину неправдою» (Рим. 
1, 16–18). Спасающая сила 
Божья содержится в благо-
вествовании. Она действует 
спасительно на всякого, кто 
принимает её верой. Бог 
открывает Свою правду, а 
люди отвергают её, про-
тивопоставляя ей неправ-
ду. Бог гневается на таких 
людей, а тех, кто с верой 
призовёт Его имя, спаса-
ет. «Ибо Писание говорит: 
„всякий, верующий в Него, 
не постыдится“. ‹...› Ибо 
„всякий, кто призовёт имя 
Господне, спасётся“» (Рим. 
10, 11–13).

Апостол Павел говорит 
о людях, которые были 
духовно мёртвыми, но ко-
торых Бог оживил, и они 
стали спасёнными (Еф. 2, 
5–6). Далее он объясняет, 
как это произошло: «Ибо 
благодатью вы спасены че-
рез веру, и сие не от вас, 
Божий дар: не от дел, что-

бы никто не хвалился» (Еф. 
2, 8–9). Спасение — это 
дар Божий, человек не за-
рабатывает его делами, а 
получает в подарок. Про-
исходит это спасение че-
рез веру, то есть человек 
принимает то, что Бог ему 
предлагает. Так совершает-
ся спасение.

Спасающая вера всег-
да связана со словом Бо-
жьим об Иисусе Христе 
как Спасителе мира (Иоан. 
3, 16; 1 Иоан. 4, 14). На во-
прос темничного стража: 
«Что мне делать, чтобы спа-
стись?» — служители Божьи 
ответили: «Веруй в Господа 
Иисуса Христа, и спасёшься 
ты и весь дом твой» (Д. Ап. 
16, 30–31). От человека тре-
буется вера, то есть полное 
принятие того, что говорит 
Отец Небесный о Своём 
Сыне Иисусе Христе.

Вера со стороны челове-
ка очень важна потому, что 
она открывает ему доступ к 
Богу (Евр. 11, 6). Она отво-
ряет двери сердца челове-
ка для того, чтобы в него 
мог вселиться Христос (Еф. 
3, 17). Неверие — это от-
рицание Бога, отрицание 
Его слов. А вера связывает 
человека с Богом, и в него 
вливается поток живитель-
ных сил, воскрешая его для 
новой жизни. Только когда 
человек поверит словам Го-
спода, в его жизни может 
произойти возрождение,  
открывающее ему свобод-
ный вход в Царство Божье 
(Иоан. 3, 3).

Служители 
Международного совета 

церквей ЕХБ
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Созидая Тело ХриСТово
Конференция служителей Кавказского объединения МСЦ ЕХБ

«Он поставил одних Апосто-
лами, других — пророка-

ми, иных — Евангелистами, 
иных — пастырями и учителя-
ми, к совершению святых, на 
дело служения, для созидания 
Тела Христова» (Еф. 4, 11–12). 
Этот текст Священного Писа-
ния стал темой конференции 
служителей Кавказа, проходив-
шей 15–18 марта в городе Тима-
шёвске. На ней присутствовало 
около ста пятидесяти братьев.

Служители, призванные на-
ставлять церковь, сами должны 
много учиться в школе Христа. 
Пастыри, призывающие членов 
церкви больше познавать Бога, 
обязаны в этом подавать при-
мер младшим. Важность кон-
ференции для руководителей 
церкви состоит в том, чтобы 
они могли не только получать 
ответы на волнующие вопросы 
или узнавать новое, но также, 

наслаждаясь атмосферой бо-
гоприсутствия и братолюбия, 
учиться создавать её в помест-
ных общинах.

Перед началом общения 
всем присутствующим раз-
дали план конференции. Он 
включал в себя назидательную 
часть и обсуждение практиче-
ских вопросов. Братьями были 
запланированы библейские 
часы, проповеди, раскрываю-
щие смысл текста из Послания 
к Ефесянам (4, 11–12), уроки 
догматики. Каждый день на 
конференции один час прохо-
дили специальные занятия для 
пресвитеров, благовестников и 
диаконов, а также отводилось 
время для вопросов и ответов. 

Как удивительно действие 
слова Божьего в душах внима-
тельных слушателей! Погружа-
ясь в размышление над Свя-
щенным Писанием, служители 

сокрушались сердцем, востор-
гались и радовались, как полу-
чившие великую прибыль (Пс. 
118, 162). В каждом усилива-
лось желание идти в святили-
ще — место, где присутствует 
Бог, где разрешаются трудные 
вопросы, где можно получить 
истинное знание.

Член Совета церквей ЕХБ 
И. П. Плетт, говоря об ис-
тинном знании, подчеркнул, 
что Бог открывает нам истину 
не для того, чтобы мы хвали-
лись, но чтобы привести нас 
к свободе Христовой, несущей 
с собой торжество победы над 
грехом. Избежать скверн мира 
можно только через богопозна-
ние. Служители должны осве-
щать дела мира сего так, чтобы 
народу Божьему было понят-
но, что в очах Господа грехов-
но, а что — свято. Пастырь, 
знающий Бога и  состоящий 

Кавказское объединение
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в  Божьем совете, будет отво-
дить народ от злого пути и 
греховных дел, предостерегая 
его от опасностей (Иер. 23, 
22). Таким образом, чтобы из-
бавить церковь от влияния 
мира, пастырь должен посвя-
тить, полностью отдать себя на 
служение Богу, подобно Христу 
(Гал. 1, 4), а также открывать 
детям Божьим, что нравится 
Господу и что Он от них хочет. 
«Подражайте Богу...» — гласит 
Писание (Еф. 5, 1). Истинное 
знание ведёт человека к под-
ражанию Богу.

«Насколько хорошо ты зна-
ешь Библию? Какой послед-
ний стих ты выучил наизусть? 
Насколько каждый день освя-
щаешься словом Божьим для 
исполнения Духом Святым?» — 
вопросы, заданные замести-
телем председателя Совета 
церквей Г. С. Ефремовым, по-
буждали ещё раз пересмотреть 
своё отношение к Писанию. 
«Качество проповеди можно 
оценить по тому, насколько 
усердной была работа над бо-
годухновенным текстом,— го-
ворил служитель. — Один из 
показателей духовности — хо-
рошее знание Слова. Поэтому 
задача служителей — побуж-
дать верующих учить Писание, 
научить молодёжь размышлять 
над ним».

Освещённые на конферен-
ции библейские доктрины о 
спасении послужили благосло-
вением для всех собравшихся. 
Для понимания этой важной 
темы необходима систематиза-

ция, поэтому брат, преподавав-
ший догматику, рассматривал 
спасение человека как состо-
ящее из трёх этапов. Первый 
этап — спасение, которое ве-
рующий уже получил. Оно за-
ключается в прощении грехов, 
сделанных до покаяния (Лук. 
1, 77; Еф. 1, 7). Второй этап — 
спасение, которое совершается 
христианами в настоящее вре-
мя. Апостол Павел увещает ве-
рующих: «...со страхом и трепе-
том совершайте своё спасение» 
(Фил. 2, 12). Третий этап — 
это спасение будущее, оконча-
тельное, которое совершится с 
пришествием Христа за Своей 
Церковью (Евр. 10, 36; 1 Иоан. 
3, 2). Тогда мы будем спасены 
от присутствия греха (Фил. 3, 
20–21). Эти знания библейско-
го учения о спасении содей-
ствуют утверждению христиан 
в вере.

Н. С. Антонюк проводил 
тему об избрании и рукопо-
ложении служителей. Он от-
метил, что в этом вопросе 
важно руководствоваться Ду-
хом Святым и проявлять осто-
рожность, действуя честно и 
помня предупреждение Писа-
ния: «Ибо будет время, когда 
здравого учения принимать не 
будут, но по своим прихотям 
будут избирать себе учителей, 
которые льстили бы слуху...» 
(2 Тим. 4, 3–5). В своём сло-
ве Николай Степанович также 
обратил внимание на факторы, 
содействующие созиданию и 
умножению церкви: мир и по-
кой внутри церкви, назидание 

верующих, страх Господень 
и утешение от Святого Духа 
(Д. Ап. 9, 31).

На конференции рассматри-
вались и такие темы, как «Со-
вершение святых», «Личность 
пресвитера», «Советы в ду-
шепопечении», «Дух Святой в 
жизни верующего», «Координа-
ция диаконской работы», «Ор-
ганизация церковных празд-
ников за столами», «Забота о 
членах церкви», «Организация 
благовестия в церкви», «Лич-
ное благовестие» и другие.

Служители уделили время 
вопросам устройства внутрен-
ней жизни в объединении. 
Единодушным решением при-
сутствующих ответственным за 
Кавказское объединение был 
избран Александр Александро-
вич Чмых, пресвитер церкви 
города Курганинска Красно-
дарского края.

«Те, кто не говорят прав-
ды о Боге, расслабляют сердца 
верующих,— звучало с кафе-
дры. — Те, кто выражают мыс-
ли не ясно, а обтекаемо там, 
где нужно отстаивать истину, 
расслабляют народ. Те, кто не 
исполняют решений церкви, 
основанных на истине, и от-
крывают двери народу Божье-
му туда, где может быть что-
либо греховное,— расслабляют 
христиан».

Да сохранит Господь всех 
Своих рабов на истинном 
пути! Да будет народ Божий 
сильным, единым, ожидающим 
Господа Иисуса Христа!

В. А. Широбоков
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ХриСТоС иСцеляеТ СлеПыХ
Евангелизационная поездка по югу Украины 

«Помилуй нас, Господи, 
Сын Давидов!» — стара-

ясь не упустить момент, кри-
чали двое слепых проходящему 
мимо Иисусу Христу (Матф. 
20, 30). Вопль несчастных был 
услышан: Христос остановился 
и исцелил их.

Сегодня вокруг нас много 
людей слепых духовно, кото-
рые в глубине души взывают 
к небу о помощи в надежде 
прозреть. Нам, христианам, 
поручено брать таких людей 
за руку и вести ко Христу, 
Который откроет им духов-
ные глаза. Не пройти бы 
мимо этих измученных, не 
остаться бы равнодушными к 
их стонам! Об этом минув-
шей зимой особенно пережи-
вали благовестники Одесско-
го объединения.

Зима — сложный пери-
од для благовестия: погодные 

условия не позволяют прове-
сти его просто на улице или 
в палатке, трудно также орга-
низовать служение книгонош. 
Потому было решено собрать 
мужской хор и ансамбль духо-
вых инструментов и проехать 
по церквам Николаевской, 
Херсонской, Запорожской и 
Днепропетровской областей, 
проводя евангелизационные 
служения в молитвенных до-
мах или домах культуры.

15 февраля братья приехали 
в город Вознесенск. Вечером в 
Доме молитвы прошло богослу-
жение, посвящённое празд нику 
Сретения. Подобно Симеону и 
Анне, многие люди хотели встре-
титься с Христом, так что зал 
не мог вместить всех  желающих.

В конце служения к кафе-
дре вышел пожилой мужчина.

— Я в сетях,— сокрушался 
он,— так нуждаюсь в свобо-

де! Пожалуйста, помолитесь за 
меня Христу!..

Поистине, только Христос 
дарует пленным освобождение.

Одно за другим проходили 
служения в городах и сёлах. 
Братья от всего сердца благо-
дарили Бога, видя переполнен-
ные молитвенные дома и дома 
культуры.

Херсон — областной город. 
Все его жители куда-то спе-
шат, принимая пригласитель-
ный буклет на ходу. Братья 
и сёстры поместной церкви 
переживали: придёт ли кто-то 
на служение? Но к назначен-
ному времени зал наполнился, 
несмотря на то что был рабо-
чий день. Слово Божье каса-
лось сердец не только впервые 
посетивших Дом молитвы, но 
и многих христиан, которые 
спешили восстановить поте-
рянный мир с Богом. 
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В Цурюпинске на служе-
нии присутствовало много 
неверующих, но только один 
человек решился обратиться к 
Господу. После собрания жен-
щина, впервые пришедшая в 
Дом молитвы, в беседе гово-
рила, что Слово Божье силь-
но встревожило её сердце, но 
обратиться к Господу она не 
осмелилась.

— При всех покаяться — это 
сегодня подвиг,— говорила она.

На богослужении в Бери-
славе в первых рядах сидел 
мужчина без определённого 
места жительства. И внешний 
вид, и выражение лица этого 
человека свидетельствовали о 
том, до какого жалкого состо-

яния доводит человека грехов-
ное рабство.

Один из проповедников, 
желая показать, как Христос 
любит грешников, подошёл к 
этому человеку, крепко обнял 
его и сказал:

— Бог вас очень-очень лю-
бит!

Мужчина был глубоко тро-
нут и стал утирать слёзы. 

— Неужели я кому-то ещё 
нужен? — шептал он.

В конце служения этот че-
ловек в числе первых просил 
у Господа прощения за грехов-
ную жизнь.

В Запорожье Дом молитвы 
расположен далеко от центра 
города, поэтому для евангели-
зационного служения местные 
верующие арендовали здание 
Дома культуры. Один из братьев 
говорил, что, глядя на огром-
ный зал, сомневался: будет ли 
столько желающих услышать 
весть о спасении. Но когда он 
увидел, как люди выходят из 
троллейбуса семьями и направ-
ляются на богослужение, его 
сердце наполнилось трепетной 
радостью. В тот вечер в огром-
ном зале Дома культуры почти 
не осталось свободных мест.

В Марганце евангелизаци-
онное служение также прохо-
дило в Доме культуры. При-
глашая людей, братья и сёстры 

поместной церкви даже пове-
сили объявления на больших 
рекламных щитах.

В этом городе враг душ че-
ловеческих пытался сорвать 
служение. Утром братья обна-
ружили, что из их машины 
исчезли дорогостоящие микро-
фоны, электропианино и все 
личные вещи. Но на служении 
было необыкновенно много 
неверующих людей, и оно, во-
преки проискам лукавого, про-
шло с большим благословени-
ем, немало грешников обрели 
мир с Богом.

С особенным трепетом бра-
тья проводили служение в 
Доме культуры города Никопо-
ля. В 80-х годах прошлого века 
в этом огромном зале судили 
верующих. А теперь здесь зву-
чало слово Божье! Множество 
людей слушало благовестников 
со слезами на глазах.

Братья искренне благода-
рили Господа за возможность 
участвовать в благословенном 
служении благовестия. Ведь 
нет большей радости, чем ви-
деть, как у людей открывают-
ся духовные глаза. А таких за 
время благовестия было более 
ста пятидесяти!

Да взрастит Господь посеян-
ное слово и да сохранит уверо-
вавших на Его пути!

Г. В. Алексеев
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знание — оТ Бога
Библейские курсы 

Библия — не такая книга, к 
изучению которой можно 

подходить со своими поняти-
ями. Написанная под воздей-
ствием Духа Святого, она мо-
жет быть правильно понятой 
только лишь с помощью её 
Автора — Бога. Для того что-
бы братья могли стать ближе к 
Господу, а значит, и научить-
ся лучше понимать Священное 
Писание, в братстве проводят-
ся библейские курсы.

На учёбу едут братья из раз-
ных мест и с разными чувства-
ми. Кто-то — со страхом и не-
уверенностью (это те, кто едет 
в первый раз), другие — с ра-
достным нетерпением (а это — 
те, кто уже ездил). Так при-
ятно оказаться там, где любят 

и  изучают Библию! Наверное, 
ни на каких других курсах нет 
такой обстановки, как на би-
блейских. Утром, днём, вечером 
и даже ночью братья говорят о 
Слове Божьем. За обеденным 
столом, в классе, на ночёвке 
разговоры сводятся к одному — 
к изучению  Писания. 

В этом году библейские 
курсы Уральского объединения 
проходили в Перми с 1 по 
12 мар та. Если раньше про-
грамма обучения была трёхго-
дичной, то в этот раз ответ-
ственные служители решили 
организовать четвёртый курс. 
Его состав получился разно-
родным, так как в группу по-
пали братья, закончившие тре-
тий курс в различное время: 

кто-то отучился в прошлом 
году, кто-то в позапрошлом 
или даже раньше. На четвёр-
том курсе было лишь три-
надцать человек, хотя всего в 
этом году обучалось около ста 
 братьев.

Конечно же, четверокурс-
никам было интересней и 
легче, чем другим курсантам: 
во-первых, их было немно-
го и каждый мог выступить 
на уроке (на первом курсе 
было больше шестидесяти че-
ловек!). Во-вторых, курсанты 
собрались более опытные, а 
значит, можно было разби-
рать более сложные вопросы и 
даже где-то подискутировать с 
 преподавателями. «Догматика», 
«экзегетика», «гомилетика» — 
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эти слова уже не вызывали 
такого трепета, как раньше. 
Кажется, что всё уже знакомо 
и понятно и ничего нового не 
услышишь, разве что можно 
более глубоко изучить извест-
ные истины. И действительно, 
иногда было непонятно, кому 
тяжелее — четвёртому курсу 
от заданных уроков, или пре-
подавателям — от вопросов 
курсантов. Только вопросы по-
являлись чаще не от больших 
знаний, а, наоборот, от их от-
сутствия. Очень много оказа-
лось привычных библейских 
истин и текстов, которые мы 
понимали неправильно или 
неточно.

Нередко нам приходилось 
отказываться от своего мне-
ния. Вот экзегетика (разбор) 
Первого послания Иоанна. 
Привычный текст, привыч-
ные слова, привычная тема... 
«Послание любви» — так его 
обычно называют. Однако в 
процессе изуче ния этой «про-
стой» книги был сделан вы-
вод, что тема послания — со-
всем не о добрых отношениях 
между верующими! Иоанн в 
своём послании призывает ве-
рующих не столько к любви, 
сколько к отвержению лжеуче-
ний, к утвер ждению в истине. 
Любовь же здесь — признак 
принадлежности к верному 
учению. На одном из уроков 
кто-то из братьев почти в от-
чаянье воскликнул: «И как же 
теперь с этим жить?! Получает-
ся, я проповедовал на эти тек-
сты неправильно?» Да, бывает 
нелегко отказаться от своих 
понятий, но Бог благословляет 
тех, кто готов смиренно при-
нять Его мысли.

На четвёртом курсе изуча-
лась догматика о Духе Святом. 
Кто Он, каковы Его каче-
ства, как Он действовал рань-
ше и как действует теперь, в 
каких Он взаимоотношени-
ях с Отцом и Сыном — вот 

неполный список изученных 
тем. И опять получалось, что 
многое из открытого в Библии 
о Духе Святом было раньше 
нам незнакомо. Простые и по-
нятные вопросы неоднократно 
вызывали бурные обсуждения.

А рядом — первый курс, 
неуверенные, долго ищущие 
ответа, некоторые даже полу-
грамотные. Однако — знающие 
о своём незнании. Радостно 
было видеть в братьях, при-
ехавших в первый раз, жажду 
Слова, стремление к верному 
пониманию истины. В переры-
вах четверокурсникам удавалось 
пообщаться с ними — было 
приятно не только помочь, но 
и вместе изучать то, что каза-
лось хорошо знакомым. А сре-
ди первокурсников встречались 
всякие — для одних программа 
курсов была лёгкой, для дру-
гих же — непосильной. Хоро-
шо, что приехали и те и другие: 
кому-то можно было помочь, с 
кем-то посоветоваться, а с кем-
то просто пообщаться. Конечно, 
не всё было так радужно. Кто-
то уставал, болел, некоторых 
одолевала лень. Приходилось 
их подбадривать и даже ино-
гда заставлять делать домашнее 
 задание.

История на четвёртом курсе 
проходила необычно. Все темы 
(изучалась история ЕХБ с 
1961 года) были заданы на дом 
ещё в прошлом году. Поэтому 
теперь не пришлось тратить 
время урока на изложение тем, 
а можно было совместно обсу-
дить изученное дома. Не было 
лекций, конспектов, контроль-
ных. Курсанты, размышляя 
над ситуацией того времени, 
пытались понять побудитель-
ные мотивы братьев, создав-
ших Инициативную группу, 
уяснить цели тех, кто им про-
тиводействовал, проникнуться 
духом страдающей церкви.

Гомилетика (наука о про-
поведи) почему-то является 

любимым предметом почти у 
всех курсантов. Может, потому, 
что этот предмет больше всего 
требует сил и концентрации, а 
может, потому, что именно на 
гомилетике легче всего понять, 
что ничего не знаешь. На од-
ном из уроков кто-то из четве-
рокурсников признался: «Мне 
кажется, я только теперь начал 
понимать, что такое главная 
мысль текста». А ведь это тема 
первого курса!

На гомилетике изучалось 
влияние жанра библейско-
го текста на проповедь. Би-
блия — удивительная книга! 
В ней необычайным образом 
сочетаются история и поэзия, 
законы и рассказы, родосло-
вия и лирика. Многообразие 
жанров, во-первых, раскрывает 
красоту Священного Писания, 
а во-вторых, приводит к бла-
гоговению перед Автором Би-
блии. Жанры требуют различ-
ного подхода и к изучению, и 
к толкованию.

Курсы пролетели незаметно. 
На одном из последних заня-
тий кто-то из преподавателей 
оставил такое пожелание: «Бра-
тья! Вы здесь многое узнали и 
поняли. Узнали, как изучать 
Библию, как передавать её сло-
ва дальше; узнали принципы 
толкования и их применение 
к различным текстам. Братья! 
Если вы вдруг почувствуете, 
что эти знания отделяют вас 
от Бога,— отложите их в сто-
рону и послушайте, что Он 
скажет вам лично».

Хотелось бы, чтобы Господь 
благословил всех нас подхо-
дить к Его словам не со сво-
ими знаниями и понятиями, 
но со смирением и любовью 
к Нему.

«Кто думает, что он знает 
что-нибудь, тот ничего ещё не 
знает так, как должно знать. 
Но кто любит Бога, тому дано 
знание от Него» (1 Кор. 8, 2–3).

А. Четвертаков

ЗНАНИЕ — от БоГА
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Андрей Витальевич Некрасов,
служитель церкви г. Братска 
(Иркутская обл.)

лет 
синодальному

переводу Библии140  
Библия — это слово жизни
Божье Слово — «живо и действенно» 
(Евр. 4, 12); это не чтото неживое или 
устарелое, не мёртвая буква, но «дух и 
жизнь» (Иоан. 6, 63). То, что записано 
в Библии,— это «глаголы вечной жизни» 
(Иоан. 6, 68). Самим Богом вдохновлён-
ное Слово по Его благоволению является 
решающим средством для возрождения, 
спасения грешных, потерянных людей: 
«Итак, вера — от слышания, а слыша-
ние — от слова Божия» (Рим. 10, 17);  
«...возрождённые не от тленного семе-
ни, но от нетленного, от слова Божия, 
живого и пребывающего вовек» (1 Петр. 
1, 23; ср. Иак. 1, 18). Откровение Библии 
о Христе — это «...сила Божия ко спасе-
нию всякому верующему...» (Рим. 1, 16; 
ср. 1 Кор. 1, 18).

Библия — это чудо Божественного от-
кровения. Слова Священного Писания — 
это отборные, семь раз очищенные сло-
ва. Никто никогда не сможет исчерпать 
всё богатство этих вечных, небесных 
слов, понять их полное значение, все 
нюансы и грани. Поэтому нам, людям, 
подобает пребывать в смирении и бла-
гоговении перед Словом Божьим.

Апостол Павел говорит: «Всё Писа-
ние богодухновенно...» (2 Тим. 3, 16), и 
апос тол Пётр учит, что «...изрекали его 
святые Божии человеки, будучи движи-

мы Духом Святым» (2 Петр. 1, 21). Та-
ким образом, Библия написана по наи-
тию Святого Духа. Сам Господь сказал: 
«Небо и земля прейдут, но слова Мои не 
прейдут» (Матф. 24, 35).

Всё вышесказанное в полной мере 
относится к оригиналу Библии, а он на-
писан на древнееврейском (Ветхий За-
вет) и на древнегреческом (Новый Завет) 
языках. Большинство же современных 
людей не знают этих языков. Поэто-
му очень верно, что Библию стараются 
перевести на другие языки. Но, делая 
это, надо глубоко осознавать всю ответ-
ственность, потому что Библия — слово 
не человеческое, а Божье.

каким должен быть
хороший перевод Библии?
Хороший перевод Библии 
должен основываться на ори-
гинальном тексте. Ветхий За-
вет необходимо переводить с 
древнееврейского подлинника, 
а Новый Завет — с древне-
греческого.

Надёжный перевод должен 
быть максимально дослов-
ным. Это следует из учения 
о вербальной инспирации (до-
словной  богодухновенности 

Папирус 52 — древ
нейшая новозаветная 
рукопись, дошедшая 
до нашего времени.
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Писания), которое открывает 
нам сама Библия.
Божье послание к людям вы-
ражено конкретными, опре-
делёнными словами на ев-
рейском и греческом языках. 
Бог оставил нам не только 
мысли, которые можно как 
угодно переформулировать, 
но ясные, конкретные, про-
думанные слова с вечным и 
неоценимым значением, «гла-
голы вечной жизни» (Иоан. 
6, 68). Перевод непременно 
должен быть дословным, без 

самовольных прибавлений и убавлений. 
Конечно, в ста процентах случаев это-
му следовать невозможно в силу раз-
ницы грамматики русского и греческого 
языков, но эквивалентные варианты по 
смыслу должны быть как можно ближе 
к оригиналу.

Небольшое исследование Библии по-
казывает, что для Бога был важен до-
словный текст Его послания, который Его 
пророки должны были точно передать. 
Они не имели право от него чтолибо 
убавлять или прибавлять к нему (см. Исх. 
34, 27; Втор. 4, 2; И. Нав. 8, 35; Пс. 11, 
7–8; Иер. 26, 2; 36, 1–19; Матф. 4, 4). 
Перевод, в котором нет дословной пере-
дачи текста, будет нести гораздо меньше 
пользы читателям. 

Перевод должен использовать тради-
ционную христианскую лексику.

Очень важно, чтобы перевод Библии 
использовал традиционную христианскую 
лексику, а не вводил бы в текст совер-
шенно новые в церковной практике сло-
ва. Определённые библейские термины, 
такие как «вера», «оправдание», «освя-
щение» и другие, составляют фундамент 
христианства, и их нужно сознательно 
уважать. Они являются основными эле-
ментами евангельского учения, на кото-

ром строится духовная жизнь каждого 
христианина и всей церкви. 

В серьёзном переводе недопустима 
вульгаризация библейского текста. Слова 
Библии призваны не только передавать 
рациональный смысл, но и вызывать у 
человека благоговейные чувства, осо-
бую духовную настроенность, размягчать 
сердце читающего для принятия Божьей 
вести. Слова и строй предложений долж-
ны быть благоговейными, а не уличными. 
В ушах и в сердце читателя Библии, 
пусть и русскими словами, должен зву-
чать язык пророков и апостолов.

Хороший перевод Библии должен быть 
универсальным, применимым во всех об-
ластях христианской жизни. Перевод дол-
жен быть пригодным:

— для наставления (2 Тим. 1, 13; 2, 15; 
1 Тим. 4, 13–16) и для глубокого систе-
матического изучения Писания (Д. Ап. 
17, 11);

— для проповеди Слова в церкви 
(2 Тим. 4, 2);

— для личного ежедневного чтения и 
общения с Богом (Пс. 118, 148);

— для евангелизации (Иоан. 20, 31);
— для чтения детям (Втор. 6, 6–7; Пс. 

77, 5).
Очевидно, что перевод, созданный для 

какойто одной цели, будет ущербным.
Главным критерием хорошего пере-

вода является свидетельство о нём Са-
мого Бога. 

Конечно, здесь не имеется в виду 
сверхъестественное откровение, но при-
знаки действий Бога через перевод Би-
блии. Читая Священное Писание на род-
ном языке, многие люди должны найти 
в нём подлинные духовные ценности, 
обрести веру и мир с Богом. Через 
верный перевод Бог будет действовать 
могущественно, совершая великое про-
буждение в народе. Такой перевод будет 
пользоваться любовью и уважением всей 

«Библия Руска» 
Франциска Скорины.

Септуагинта — пе
ревод Ветхого Завета 
на древнегреческий 
язык, выполненный в 
III–I веках до н. э.
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церкви, станет близким сердцу христиан, 
осно вой и опорой их веры. Он выдержит 
все нападки и критику, останется авто-
ритетным мерилом по всем вопросам 
веры и жизни (Пс. 118, 105).

Мы с удовлетворением можем отме-
тить, что Синодальный перевод Библии 
обладает всеми вышеперечисленными 
признаками. Естественно, что абсолютно 
совершенного перевода не существует 
принципиально, но в одном мы можем 
быть уверены: Синодальный перевод не 
содержит никаких догматических откло-
нений от священного подлинника и мы 
можем спокойно ему доверяться во 
всех вопросах веры и практической хри-
стианской жизни, как это делали поколе-
ния живых христиан до нас.

попытки перевода Библии 
на русский язык
В первой половине XVI века уроженец 
Полоцка доктор медицины Франциск Ско-
рина переводит все Писания Ветхого За-
вета на современный ему язык югоза-
падной России. Перевод, сделанный им 
с латинской Библии Иеронима, был напе-
чатан в 1517 — 1525 гг. в Праге и Вильне 
(теперь Вильнюс), но не получил широко-
го распространения. 

В 1703 году царь Пётр I принимает 
решение издать Новый Завет на русском 
языке. Он поручает сделать его перевод 
немецкому пастору Глюку, известному 
своими филологическими трудами. Рабо-
тая в Москве, пастор Глюк заканчивает 
перевод. Но в 1705 году он скончался, 
и после его смерти перевод бесследно 
исчез. Некоторые историки считают, что 
перевод был похищен и уничтожен про-
тивниками распространения Священного 
Писания на понятном народу языке, бо-
явшимися, что он послужит началом ре-
форматорского движения в России. 

В 1813 году произошло важное со-
бытие в духовной жизни России — было 
основано Российское библейское обще-
ство, поставившее своей целью печата-
ние и распространение книг Священного 
Писания среди народов страны. Было ре-
шено продавать Библии по низкой цене и 
бесплатно раздавать неимущим. 

В 1815 году, после возвращения изза 
границы, император Александр I повелел 
«доставить и россиянам способ читать 
Слово Божие на природном 
своём российском языке». 
Вновь был поставлен вопрос 
о русском переводе Библии. 

Ответственность за издание 
книг Священного Писания на 
русском языке взяло на себя 
Российское библейское обще-
ство, перевод осуществлялся 
под руководством Петербург-
ской духовной академии. В 
1818 году вышло из печати 
первое издание четырёх Еван-
гелий, а в 1822 году впервые 
был полностью напечатан Но-
вый Завет. Затем стали пере-
водить и печатать книги Ветхого Завета. 
Одновременно делались переводы Свя-
щенного Писания и на языки других на-
родов России.

Но некоторые представители высших 
церковных властей отрицательно относи-
лись к деятельности Библейского обще-
ства. Они считали, что Библия должна 
находиться в руках духовенства и что не 
следует давать возможность народу чи-
тать и изучать её самостоятельно.

В 1824 году митрополит Серафим 
просит императора запретить деятель-
ность Библейского общества. В апреле 
1826 года, по указу императора Нико-
лая I, его просьба была удовлетворена. 
К этому времени типография Россий-
ского библейского общества успела 

Елизаветинская Би
блия  — Библия на 
церковнославянском 
языке, изданная в 
1751  го ду в правле
ние императрицы 
Елизаветы Петровны 
(работа над этим 
изданием была на
чата ещё в 1712  го
ду по указу Петра  I). 
Е л и з а в е т и н с к а я 
Библия с незначи
тельными правками 
и в настоящее время 
используется на бого
служениях в Русской 
православной церкви.

Фрагмент страницы 
Библии на старосла
вянском языке.
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 напечатать около миллиона экземпляров 
книг Священного Писания на двадцати 
шести языках народов России. Даже в 
наше время эти цифры впечатляют, а 
для XIX века они просто грандиозны.

После запрета деятельности библей-
ского общества приостановилась ра-
бота над русским переводом Библии. 
В 1825 была прекращена продажа Ново-
го Завета на русском языке.

синодальный перевод Библии
Сторонники издания русской Библии, не-
смотря на притеснения, делали всё воз-
можное для достижения своей цели, 
веря, что настанет благоприятное вре-
мя и русский народ получит Священ-
ное Писание на родном языке. Лишь в 
1858 году, тридцать два года спустя по-
сле прекращения деятельности Библей-
ского общества, надежды поборников 
издания русской Библии начали сбывать-
ся: император Александр II разрешил 
перевод Священного Писания на русский 
язык. Перевод должен был осуществлять-
ся под руководством Синода (высшего 
органа управления православной цер
ковью). 

Ключевой фигурой в деле перево-
да Библии на русский язык стал митро-
полит Московский Филарет (Дроздов) 
(1782 — 1867). Он был ответственным за 
выполнение проекта первого перевода 
Библии, фактическим главой сторонни-
ков перевода, инициатором возобновле-
ния работы по переводу и редактором 
Синодальной Библии. Даже критики при-
знают, что Филарет Московский был до-
стойным человеком, его заслуги трудно 
перечислить. Филарет видел пользу для 
православия в обращении к русскому 
языку и сам перевёл некоторые книги на 
русский язык для преподавания в духов-
ных заведениях. Этот главный идейный 

вдохновитель Синодального перевода на-
зывал Библию «единым истинным и до-
статочным источником учения веры», что 
давало повод противникам усматривать в 
этом протестантские тенденции. Конечно, 
совсем не случайно, что великое дело 
перевода было совершено человеком 
не просто учёным, но и благоговеющим 
перед авторитетом Писания.

За оригинал переводчики взяли ви-
зантийские рукописи. Была проделана 
большая работа для того, чтобы русский 
перевод книг Священного Писания как 
можно больше соответствовал текстам 
древних подлинников, а также обладал 
литературными достоинствами. 

В 1862 году, сорок лет спустя после 
первого издания русского Нового Завета, 
было выпущено в свет его второе из-
дание, несколько улучшенное, на более 
современном русском языке. 

Синод принял решение заново тща-
тельно подготовить перевод всех книг 
Ветхого Завета. Для этого в 1860 году 
был избран специальный комитет при Пе-
тербургской духовной академии. Перевод 
Ветхого Завета осуществляли профес-
сора Петербургской духовной академии 
М. А. Голубев, Е. И. Ловягин, известный 
археолог и историк П. И. Савваитов и 
христианин еврейского происхождения, 
доктор философии Лейпцигского универ-
ситета Д. А. Хвольсон. Много потрудился 
над переводом также профессор Киев-
ской духовной академии М. С. Гуляев. 

Ветхий Завет переводился на русский 
язык с древнееврейского подлинника. Пе-
реводчики пользовались также греческим 
текстом Септуагинты, латинским перево-
дом Иеронима и ранее сделанным рус-
ским переводом. В 1876 году впервые 
вышла из печати полная русская Библия. 
Её текст теперь называют «синодальным», 
так как она была издана под покрови-
тельством Синода. Произошло это почти 

Новый Завeт с па
раллельным старо
славянским текстом, 
1822 г.

Е. И. Ловягин

П. И. Савваитов

Д. А. Хвольсон
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три века спустя после появления первой 
печатной церковнославянской Библии.

Язык русской Библии обладает несо-
мненными литературными достоинствами. 
Благодаря его эмоциональности и ритму, 
русский перевод близок по форме к сти-
хотворениям в прозе. 

современные переводы Библии
В настоящее время появляются новые 
переводы Библии на современный рус-
ский язык. Иметь несколько переводов 
на один и тот же язык — хорошо, но 
вызывает тревогу применение переводчи-
ками нового метода перевода — «комму-
никативной равнозначности». 

Этот метод отвергает формальный, 
традиционный подход к переводу Библии, 
обеспечивающий наиболее точную, до-
словную передачу слов Святого Писания 
с языков оригинала на другой язык. Ком-
муникативный перевод следует совсем 
другим принципам. Решающим для него 
является не форма библейского посла-
ния (слова и их порядок, которые ис-
пользуются в оригинале), а предполагае-
мое содержание мыслей автора, которое 
должно быть найдено в оригинальном 
тексте для дальнейшего изложения на 
языке перевода. Согласно этому методу, 
работа переводчика должна состоять из 
трёх этапов: 

— анализ исходного текста,
— определение его смысла, 
— воспроизведение этого смысла с 

использованием лексики, грамматики, 
идиоматики и других средств, свойствен-
ных языку перевода. 

В этой схеме содержится звено, ни-
чем не примечательное, если речь идёт 
об обычном тексте, однако весьма сла-
бое, а то и вовсе непригодное, если речь 
заходит о Священном Писании — опре-
деление смысла текста. Задача перево-
да перемещается в чисто экзегетическую 
область и выходит далеко за рамки про-
стой передачи слова. То есть толкование 
становится существенной частью перево-
да священных текстов.

Таким образом, переводчик, если он 
не водим Духом Святым, не имеет шан-

сов обойтись без из-
менений текста. Он не 
может не превратить 
перевод в пересказ 
своего собственного 
(подчас плотского или 
еретического) понима-
ния смысла. Единствен-
ным путём избежать 
искажений, казалось бы, 
должен был бы стать 
перевод, максимально 
следующий букве оригинала. Однако в 
современной науке господствует совер-
шенно иная точка зрения.

Коммуникативный метод перевода 
предполагает, что форму и содержание 
Библии можно отделить друг от друга,— 
например, существительное «осуждение» 
перефразировать словами «грозит обви-
нительный приговор» (Рим. 8, 1; перевод 
РБО) или слово «искупление» обозначить 
как «получили свободу» (Кол. 1, 14; там 
же). Ложно предполагается, что при по-
мощи научных методов переводчик в со-
стоянии открыть смысл и всю глубину 
значения оригинала, чтобы, так сказать, 
избавить читателя от духовного процесса 
познания. В конечном счёте отвергает-
ся тот факт, что Бог в Своём всемо-
гуществе и мудрости все высказывания 
и особенности Своего Слова определил 
так, что оно применимо для всех людей, 
всех времён и культур. 

Мы убеждены: «Закон Господа совер-
шен, укрепляет душу; откровение Госпо-
да верно, умудряет простых» (Пс. 18, 8); 
«Навеки, Господи, слово Твоё утверждено 
на небесах» (Пс. 118, 89); «Всё Писание 
богодухновенно и полезно для научения, 
для обличения, для исправления, для на-
ставления в праведности, да будет совер-
шен Божий человек, ко всякому доброму 
делу приготовлен» (2 Тим. 3, 16–17).

Благодарение Господу, что Он сто со-
рок лет назад подарил русскоговорящим 
людям замечательный Синодальный пере-
вод Библии! Наша надежда и сегодня — 
на всемогущего Бога. Он обязательно 
сохранит Своё истинное слово неиска-
жённым и непогрешимым до дня Своего 
пришествия. 

Одно из первых из
даний Синодального 
перевода Библии.
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Александр Иванович Вейс,
служитель церкви с. Азово (Омская обл.)

я

в маСТерСкой 
Творца

сижу за столом, на 
котором лежит кипа 
непроверенных пись

менных работ учеников Би
блейской школы нашего брат
ства. На уроке гомилетики они 
получили задание — написать 
о том, как Господь призвал их 
к служению проповедника. И 
вот задание выполнено. Пере
до мной стопка листов разного 
формата, исписанных разны
ми почерками и даже разного 
цвета чернилами. А в душе у 
меня трепет. Трепет не просто 
от прикосновения к старатель
но выполненной работе и даже 
не от прикосновения к таким 
многоразличным человеческим 
судьбам, хотя и это уже вы

зывает в 
душе особое 

чувство. Нет, это 
трепет иного характера. 

Это трепет от возможности 
заглянуть в мастерскую вели
кого, Божественного Мастера, 
трепет от прикосновения к Его 
творчеству, которое осущест
вляется не на холсте и бума
ге, не над камнем и металлом. 
Это творчество Бога в душах 
и судьбах челове ческих.

Некоторые работы, напи
санные братьями, короткие и 
лаконичные. Другие — про
странные и подробные. Но 
практически во всех них — 
отпечаток Божьего перста. 
Давайте же заглянем в эту 
удивительную мастерскую, по
смотрим на труд Того, Кого 
возлюбили и на зов Которо
го ответили братья, а вместе 
с тем позволим Духу Свято

му преподать нам некоторые 
 уроки.

Один из братьев пишет:

Я родился в христианской 
семье и с детства слышал о 
Боге, ходил в церковь.

Каялся, когда чувствовал, 
что это нужно, а также 
ради мира в душе. Каялся 
в лагерях и на общениях. 
Я тогда ещё не понимал, 
что это работа Духа Свя-
того, просто выходил и ка-
ялся. Крещение принял, по-
тому что, как мне казалось, 
пришло время, да и друзья 
принимали.

Особого чувства или вдох-
новения после крещения я не 
ощутил. Старался жить как 
надо — ходил на собрание, 
читал Слово Божье. Потом 
начал понимать, что жить 
просто так, как живут 
все,— неправильно, что быть 
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верующим просто ради того, 
чтобы быть верующим,— не-
верно. Я начал молиться о 
том, чтобы Бог дал мне лю-
бовь к Его Слову, к молитве 
и к церкви, чтобы моё хри-
стианство было не фальшью, 
не подделкой. Из рассказов 
опытных христиан и из про-
читанных книг я понял, что 
с постом молитва сильнее, и 
начал молиться с постом. 

Вообще в силу молитвы 
я верил с детства. Родите-
ли рассказывали, что, когда 
я был ещё маленьким, многие 
детские проблемы решал с 
помощью молитвы. Напри-
мер, наши козы иногда от-
вязывались и забегали на чу-
жие огороды. А я, боясь, что 
те хозяева могут забрать 
наших коз или зарезать, за-
бегал за сарай, вставал на 
колени и просил Господа со-
хранить живность. Моя наи-
вность вызывала у взрослых 
улыбку, но в подобных ситу-
ациях я приобретал пусть и 
детский, но опыт молитвы 
и веры.

Теперь передо мной сто-
ял совсем не детский вопрос. 
Я молился о смысле моей 
жизни, я искал его и просил 
у Бога дать мне источник 
любви, который сделал бы 
меня способным к настоя-
щей жизни и служению Ему. 
И Бог ответил на мои мо-
литвы.

Однажды я проснулся в 
три часа ночи и понял, что 
это Бог пробудил меня для 
молитвы. Я начал молиться 
Богу о близких мне людях, 
о всех по очереди. Когда до-
шёл до одного моего друга, 

который перестал ходить 
на собрания, у меня зазво-
нил телефон. Обычно в та-
ких случаях я не отвечаю на 
звонки, да и кто мог бы зво-
нить в три часа ночи? Но в 
этот раз я прервал молитву 
и взял телефон. Звонил мой 
друг, тот самый, о котором 
я только что молился. Он, 
плача, рассказал мне, что у 
него большие проблемы, про-
сто тупик, и он хочет закон-
чить жизнь самоубийством. 
Я дал ему номер телефона 
пресвитера, и он связался 
с ним. После этого я долго 
плакал, сознавая, что Бог 
хочет пользоваться мною.

Но оставался вопрос: как, 
в чём, в каком деле конкрет-
но? Неужели всё должно 
быть просто спонтанно и 
вдруг? Хотелось ясности в 
вопросе служения, хотелось 
наполненности в жизни.

Слыша рассказы братьев 
о том, как Бог руководил 
ими, я думал: «Вот это да! 
Мне до этого ещё далеко... 
Да и вообще для меня это 
нереально». Но я всё же хо-
тел поставить Царство Бо-
жье на первое место в своей 
жизни, хотя и понимал, что 
будет нелегко.

Однажды в нашу церковь 

приехал Николай Степанович 
Антонюк. Я решил побеседо-
вать с ним. Брат сказал, что 
если я хочу знать, какой у 
меня дар и какое моё служе-
ние, то, когда просят что-то 
делать в церкви, я всегда дол-
жен быть готов исполнить 
порученное, а потом другие 
мне подскажут, где от меня 
есть польза. Дух Святой не-
редко говорит через обстоя-
тельства, через церковь и её 
служителей. Я прислушался к 
этому совету.

И вот однажды мы с груп-
пой совершали благовестие 
на Севере и заблудились в 
пурге. Ничего не было видно, 
и мы блуждали около шести 
часов. Начали мерзнуть. Хо-
лод становился всё ощути-
мей. Я вспомнил, что многие 
в таких обстоятельствах 
погибали. Ведь блуждать в 
пурге невозможно бесконечно. 
Топливо закончится, и тог-
да мы обречены. Мне стало 
страшно — я слышал, что 
многих, заблудившихся в та-
ких условиях, съедали хищ-
ники. Мы перепели все песни, 
которые вспомнили, но всё 
ещё блуждали. Я начал со 
слезами взывать к Богу и из-
ливать Ему своё сердце. Вы-
сказал даже свою тайну, что 
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не хочу умирать, что в моих 
планах — жениться. Я ис-
кренно молился и наконец 
сказал, что если Богу угод-
но и если через это просла-
вится Его имя, то я готов 
и умереть. До этого я боял-
ся смерти, но после молитвы 
меня переполнила такая ра-
дость, в душу влился такой 
мир и покой, каких ни до 
этого случая, ни после я не 
испытывал. Словами это не 
передать. Я думал, что уже 
вот-вот — и буду на небе-
сах. Прошло ещё немного вре-
мени, и пурга прекратилась. 
Мы благополучно добрались 
до места назначения. После 
этого случая у меня уже не 
было страха смерти, я ясно 
понял, насколько Бог меня 
любит. И вопрос познания 
воли Божьей относительно 
моей жизни тоже приобрёл 
новое качество. Я понимал, 
что весь целиком нахожусь 
в Его руках и мне не нужно 
терзаться в мучительных до-
гадках, где моё место. Моё 
доверие Богу стало куда бо-
лее полным, чем раньше.

В церкви мне начали пред-
лагать проповедовать. И в 
этом служении вижу свою 
полную зависимость от Духа 
Святого. Обычно перед чте-
нием Библии я прошу, чтобы 
Бог через Духа Святого от-
крыл мне то, что Он хочет 
мне сказать. После чтения 
благодарю Бога за то, что 
Он мне открывает Свою 
истину. Если же случается 
так, что ничего из прочи-
танного не касается моего 
сердца, то ищу проблему в 
себе и читаю заново. Свя-

щенное Писание является 
для меня опорой и фундамен-
том. Всё, что там написано, 
я принимаю верой и убеждён 
в истинности этого слова.

Немало людей подходит 
ко мне после проповеди, бла-
годарит за сказанное. Не-
которые говорят, что через 
меня к ним проговорил Го-
сподь. Я обычно отвечаю: 
«Слава Богу», потому что 
знаю, как мало в этом моей 
заслуги. Готовясь к пропо-
веди, я стараюсь поститься, 
прошу Бога о том, чтобы 
через моё служение Его имя 
действительно прославилось. 

Ещё я взял на попечение 
детскую группу, чтобы на-
учиться изъяснять слово Бо-
жье просто, и это мне по-
могает.

Проповедь — это дело 
святое, и потому стара-
юсь, чтобы отношение к 
ней было должное, стараюсь 
всегда быть готовым к это-
му служению.

Я откладываю в сторону 
рассказ брата, и моё серд
це наполняет благодарность 
Богу. Как много людей, попав 
в экстремальную ситуацию, 
принимают бесповоротное ре
шение: в такие опасные поезд
ки — больше никогда в жиз
ни! А здесь — угроза смерти 
рождает в сердце брата дове
рие Богу, и через это он стано
вится сосудом в Божьих руках, 
находит своё место в церкви.

А вот в моих руках совсем 
другое повествование:

Живу я в небольшом укра-
инском посёлке в Херсонской 

области. От нашего села до 
ближайших городов, в ко-
торых есть церкви нашего 
братства,— восемьдесят и 
сто двадцать километров. 
Вокруг нас маленькие дерев-
ни и степь, а до трассы — 
двадцать километров, мы 
живём как бы в тупике.

Наша церковь образова-
лась недавно. На сегодня в 
ней пятнадцать членов, из 
них четырнадцать из мира 
(только жена пресвитера из 
верующей семьи).

В отрочестве я был кем-
то научен, что перед чтени-
ем Библии нужно молиться. 
Я так и делал. Молился как 
мог. Читал только четыре 
Евангелия по кругу, осталь-
ное мне было непонятно. 
В детстве мне очень нра-
вился Иисус, Его поступки 
и жизнь, сама Его личность 
была для меня тёплой, род-
ной, близкой.

А потом я окунулся в 
греховную жизнь. Теперь по-
нимаю, что Бог уже с дет-
ства трудился надо мной, но 
я любил мир, грех и погрязал 
в нём всё больше и больше. 
Грех разрушал во мне всё до-
брое, я «расточал имение».

Достучался Господь ко 
мне только в двадцать шесть 
лет, когда я был уже женат. 
Покаялись мы с супругой 
вместе после палаточного 
благовестия. Все девять дней 
мы ходили на богослужения, 
которые длились по два с 
половиной часа. Очень ярко 
помню первые впечатления 
от того, что услышал на 
этих собраниях. Мне сильно 
понравилось слушать про-
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поведи, больше того — там 
мне первый раз захотелось 
проповедовать, и я мысленно 
уже проповедовал о Боге.

После покаяния мы ста-
рались не пропускать ни 
одного собрания. Проповеди 
братьев мы воспринимали 
«с открытым ртом». Слово 
нас касалось, часто слушали, 
скрывая слёзы. Ночью после 
работы я любил слушать ау-
диозаписи проповедей.

Когда братья первый раз 
предложили подготовить 
проповедь, я подумал, что 
мне ещё рано, и хотел от-
казаться, однако наш слу-
житель был настойчив. Ког-
да я стал готовиться, то, 
можно сказать, нырнул в 
Библию. Параллельные ме-
ста, контекст, откровение 
от Бога — я просто лико-
вал от самого процесса! Ког-
да же стал проповедовать, 
то понял, что проповедник я 
никудышный. Но радость от 
откровений, от процесса соз-
дания проповеди перекрыла 
огорчение. Так я потихоньку 
учился на практике этому 
служению.

Среди братьев в церкви я 
младший. Всякий раз во вре-
мя проповеди очень пережи-
ваю, ноги и руки трясутся 
от волнения. Когда слуша-
телей больше пятнадцати — 
робею и могу растеряться. 
Способным проповедником 
себя вообще не считаю: па-
мять плохая, не эрудирован-
ный, трудно быстро сориен-
тироваться. Может быть, 
это связано с прошлой гре-
ховной жизнью.

Поскольку способностей 

у меня мало, то проповеди 
получаются простые. Про-
поведовать мне нравится, и 
очень радуюсь и благодарю 
Бога, когда выпрошу у Него 
откровение на пользу церкви 
и слушающим, усердно мо-
люсь об этом. Наша семья 
уже несколько лет каждую 
неделю проповедует в мест-
ной больнице и нередко про-
сто на улице.

В Библейской школе за-
метил, какое благословение 
имеют дети из христиан-
ских семей, из семей служи-
телей, верных Богу,— это 
чистый разум, способности, 
хорошая память. Слава Богу 
за это! Молюсь о своих де-
тях, чтобы они служили Го-
споду, любили церковь.

Не совсем понимаю, по-
чему братья отправили в 
школу меня, а не более спо-
собных. Но для себя вижу в 
этом Божье благословение 
и благодарю Господа за то, 
что я здесь.

Вот так просто и бесхи
тростно. И вместе с тем так 
величественно и прекрасно.

Листаю братские работы, и 
передо мной мелькают фразы: 
«О служении проповедью я за
думался после разговора с от
цом...», «Быть проповедником 
я мечтал с детства, но после 
первой попытки мне показа
лось, что никогда не смогу им 
быть...» 

Читаю истории братьев. 
Они написаны разными черни
лами и разным почерком. Но 
сквозь строки рукописей мне 
всё отчётливей виден почерк 
Того, Кто совершает Свой труд 

в нас, людях XXI века. Сквозь 
переплетения судеб и характе
ров, сквозь события, пусть по
рой изложенные короткими, 
иногда даже скупыми фраза
ми, всё отчётливей проступает 
образ Великого Пастыря, Ко
торый заботливо готовит нас к 
Своему Царству. В этом Цар
стве нет нерадивых поддан
ных, нет бездельников. И по
тому Господь работает над 
Своими слугами и делает их 
соучастниками Своего велико
го труда.

Слышишь ли ты Его голос? 
Понял ли ты своё назначение 
и знаешь ли, для чего Добрый 
Пастырь позвал тебя к Себе?

Может быть, ты никогда не 
получишь задания написать о 
своём призвании на служение. 
Но слышать и понимать го
лос твоего Пастыря ты просто 
обязан! Ты не имеешь права 
оставить без внимания увеща
ния Слова Божьего, одно из 
которых гласит: «Итак, умоляю 
вас, братия, милосердием Бо
жиим, представьте тела ваши 
в жертву живую, святую, бла
гоугодную Богу, для разумного 
служения вашего, и не сооб
разуйтесь с веком сим, но пре
образуйтесь обновлением ума 
вашего, чтобы вам познавать, 
что' есть воля Божия, благая, 
угодная и совершенная» (Рим. 
12, 1–2).

Те, кто воспринял это уве
щание умом и сердцем, не 
останутся в стыде. Их жизнь 
будет прожита не напрасно. 
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Расскажите о своём детстве, о семье роди-
телей.
Родился я 22 октября 1955 года в селе Гене-

ральшино (Дмитриевский район Курской области). 
Родители у меня были неверующими, детей в семье 
росло двое, я был старшим.

Моя бабушка, мама отца, искренно верила в 
Бога. Когда мне было лет семьвосемь, она иногда 
брала меня с собой на собрания. В соседнем селе 
тогда была небольшая группа верующих, принад-
лежащих к зарегистрированной церкви.

Рос я злым и жестоким, мои пути в конце кон-
цов привели бы меня в преступный мир. В селе 
часто устраивал драки. По природе я смелый и 
нередко без жалости избивал сверстников, в том 
числе и мальчиков из верующих семей. Помню, что 
организовывал ребят, чтобы обворовать сады веру-
ющих, пока они были на собрании. 

У нас дома постоянно были пьянки. Пьяный отец 
часто гонял меня. Когда подрос, я пытался оказать 
ему сопротивление. Однажды даже хотел ударить 
его ломом, но всё обошлось.

Както раз отец встретился с одним верующим 
дедушкой и в беседе заявил ему: «Бога нет! А если 
есть, пускай Он завтра меня накажет!»

На следующий день отец пошёл в соседнюю 
деревню перестраивать бабушке сарай. Там вместе 
с другим родственником он выпил, а потом полез 
на крышу. Оттуда он упал и сломал лодыжку. Его 
повезли в больницу, но было воскресенье и врачей 

на месте не оказалось. Потом ктото из них при-
шёл, правда нетрезвый. Отец пролежал в больнице 
долго, перенёс шесть операций, а нога никак не 
заживала.

Возвратившись домой, отец начал анализировать 
свою жизнь и захотел почитать Библию. А за ней 
нужно было сходить к тому верующему дедуш-
ке, он жил от нас через три дома. Отец не мог 
это сделать целый месяц. Только задумает — кто
то приходит к нему поиграть в карты или выпить 
вместе водки. Но потом он всётаки сходил, начал 
читать Библию. Слово Божье коснулось его сердца, 
он бросил пить, курить, стал ходить на собрание 
в ту группку, которая была в соседнем селе. Там 
ему ктото сказал, что есть ещё отделённые веру-
ющие. В то время как раз освободился из заклю-
чения Иван Александрович Солохин из Дмитриева. 
Отец побыл на встрече узника и, увидев особую 
благодать, стал всегда ездить на богослужения в 
Дмитриев, в церковь нашего братства. Вскоре уве-
ровала и мама, а потом у нас в семье родилось 
ещё трое детей.

Редакция журнала «Вестник истины» продолжает публикацию 
биографических интервью с членами Международного совета 
церквей ЕХБ. В настоящем номере помещена беседа 
с Николаем Петровичем Золотухиным, 
ответственным за Курско-Рязанское 
объединение.

нужен 
ГоспоДу
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А как пришли к Богу вы?
Обратившись к Богу, отец стал и меня приоб-

щать к церкви, брал с собой на собрания.
Гдето в это время я окончил школу, и отец по-

слал меня учиться в Железногорск на монтажника
высотника. Здесь я тоже ходил на собрания, хотя 
и продолжал жить греховной жизнью.

Более серьёзно о своей душе я задумался по-
сле смерти друга Володи. Ему было всего шест-
надцать лет. Я возвратился после похорон домой, 
лёг на русскую печь и думаю: «Для чего я живу? 
Володя прожил шестнадцать лет. Пусть я проживу 
тридцать, шестьдесят или даже сто лет, но жизнь 
всё равно закончится. А что будет дальше?» После 
того случая я стал чаще ходить на собрания, читать 
Библию, а вскоре, в 1972 году, покаялся.

Крещение я принял в июле 1973 года. Правда, 
служители тогда были строгие, и до крещения меня 
и ещё двоих братьев сразу не допустили. Одной 
из причин было то, что мы ходили в парк развле-
каться. Мы исправились и через два с половиной 
месяца приняли крещение.

После крещения я старался совершать любой 
труд, какой мне поручали,— рубил бабушкам дро-
ва, носил им воду, со стариками чистил туалеты. 
Приходилось копать могилы, когда ктото умирал. 
Наверное, за свою жизнь я выкопал больше ста 
могил. С братьями ездил на благовестие. Старался 
учить стихи, петь, проповедовать.

В советское время служба в армии часто 
была суровым испытанием для верующих. 
А как было у вас?
После учёбы в училище меня забрали в армию, 

увезли в закрытый город Томск7.
В части я сразу сказал, что не буду принимать 

присягу. Офицеры возмутились: «Как не будешь?! 
Тебя даже вывезти теперь отсюда сложно!» Нужен 
был целый пакет документов, чтобы я мог поки-
нуть эту закрытую часть. Но уговоры и давление 
не помогли, и меня всётаки вывезли в откры-
тую зону.

На новом месте меня тоже заставляли при-
нять присягу. Офицеры часто делали обыск, заби-
рали Евангелие. В увольнение меня ни разу за всё 
время службы не отпустили. Сказали, что воен-
нослужащий может быть уволен из расположения 
воинской части только через два месяца после 
присяги, а я её вообще не принимал. Поэтому 
на встречи с верующими приходилось уходить в 
самоволку. Бывало, что меня били ребята из стар-
шего призыва. Но, хотя и приходилось испыты-
вать трудности, духовная жизнь в то время была 
у меня на высоте.

Работал я у гражданских — строил девятиэтаж-
ки. Ребята, которые служили в стройбате, были все 
в долгах, а у меня через год на счету лежало 
две тысячи рублей, в то время это была половина 
стоимости машины. Я работал один за четверых.

Через год, за то, что я всётаки не принял при-
сягу, меня перевели из строительной бригады в 
отделение стройбата. Бригадир начал уговаривать 
меня: 

— Да отмолишь ты грехи, распишись за присягу, 
тебе же столько денег платят! 

— Я приехал не деньги зарабатывать, я приехал 
служить. Работаю я честно. 

— Мы никому не скажем, не переживай. Что, 
тебе плохо у нас? 

— Не плохо, но присягу принимать не буду.
Через некоторое время ту бригаду гдето на-

граждали и бригадир попросил генерала, чтобы 
меня вернули назад. И генерал распорядился, что-
бы я опять вышел на прежнее место работы. Там 
я был до конца службы и заработал ещё две ты-
сячи. Когда возвратился в Железногорск, то купил 
квартиру.

Во второй год службы я начал немного слабеть 
духовно: нажим прекратился и я стал меньше мо-
литься, читать Библию. Но Господь хранил от боль-
ших грехов.

Расскажите немного о своей семье.
Женился я в двадцать шесть лет. У меня не 

было особых откровений, кому надо предложить 
выйти замуж. Я просто думал так: если я предложу 
сестре и она будет расположена ко мне, значит, 
это воля Божья. Мне понравилась Ольга, дочь прес
витера. Она была моложе меня на восемь лет. Сна-
чала я думал, что вряд ли дочь пресвитера пойдёт 
за меня замуж. Но потом я помолился, предложил 
ей, и она согласилась. Вскоре мы вступили в брак. 
У нас родилось пятнадцать детей.

Первое время мы жили в двухкомнатной квар-
тире, которую я купил после армии. Потом я при-
обрёл участок и начал строить дом. Мне очень 
хотелось, чтобы у нас дома была печатная точка, 
и я под подвалом сделал ещё одно помещение. 
Но, к сожалению, братья мне сказали, что в целях 
безопасности у служителей печатные точки не раз-
мещают. Так не сбылась моя мечта.

Я сильно хотел, чтобы мой дом можно было 
использовать для Господа, и решил сделать крышу 
такой, чтобы на втором этаже у нас проходили 
собрания. Это был конец восьмидесятых годов, на-
чалось время свободы. Однажды в нашем огороде 
поставили палатку и провели в ней евангелизаци-
онное богослужение, а потом я предложил церкви 
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собираться у меня на втором этаже. Правда, было 
тесно, собиралось до двухсот человек. Жене при-
шлось испытать много неудобств и трудностей, но 
Бог дал силы всё вынести.

В то время стоял вопрос моего переезда в Тулу, 
и даже Пётр Данилович Петерс во время очище-
ния и освящения церкви попросил изза этого не 
ставить меня ответственным. Но подходящий дом 
или участок в Туле не находились, жить гдето за 
городом и там же строить Дом молитвы я не хо-
тел, и в итоге переезд не состоялся.

Большие трудности пришлось пережить в связи 
с рождением четырнадцатого ребёнка. Жена попала 
в роддом, воды у неё отошли, а она три дня не 
могла родить. Мне в это время надо было ехать в 
Брест, и я не знал, что делать. Потом решил, что, 
так как меня к ней всё равно не пускают, мож-
но ехать на служение. Сидел я на заднем сиденье 
машины и всю дорогу молился Богу, исповедовал-
ся, читал Библию. Прочитал текст про Иависа из 
Первой книги Паралипоменон и обратил внимание 
на слова: «И Бог ниспослал ему, чего он просил» 
(4, 10). Читаю ещё один текст: «Но ныне, Господи, 
Ты — Отец наш; мы — глина, а Ты — образователь 
наш, и все мы — дело руки Твоей» (Ис. 64, 8). Ду-
маю: «Господи, ты Отец наш, не гневайся без меры! 
Не вечно помни беззакония, воззри, что все мы на-
род Твой». А потом посмотрел параллельное место: 
«Как много у Тебя благ, которые Ты хранишь для 
боящихся Тебя и которые приготовил уповающим 
на Тебя пред сынами человеческими!» (Пс. 30, 20). 
И я утвердился, что Господь пошлёт милость и всё 
будет хорошо и с ребёнком, и с женой. Когда мы 
приехали в Брест, я позвонил в роддом, и мне 
сказали, что жена родила, с ребёнком всё нормаль-
но. Врачи даже удивлялись, в их практике не было 
случая, чтобы при таких условиях ребёнок выживал. 
Но Бог в этот раз явил чудо.

Известно, что в годы гонений вы принимали 
участие в получении духовной литературы с 
Запада. Что вы можете рассказать об этом?
Сначала получением литературы занимался Ми-

хаил Иванович Хорев в Молдавии. Но потом, когда 
этот маршрут стал известен властям, для доставки 
литературы пришлось искать новые пути.

Однажды к нам в церковь приехал Пётр Дани-
лович. Тесть вызвал меня на улицу и говорит:

— Брат предлагает принять участие в получении 
книг с Запада.

Я согласился. Через время тесть ушёл в сто-
рону от этого дела, ушли и другие служители, и 
пришлось всеми этими вопросами заниматься мо-
лодым братьям.

Литературу мы принимали лет шесть подряд. 
Финны проезжали транзитом через Советский Союз 
со стройматериалом, и мы должны были сделать 
специальные ящики и при встрече с финнами за-
менить их на такие же, только с грузом внутри. 
Я работал на автокране, выписывал его для себя 
на вечер, ночью мы делали это тайное дело, а 
потом я пригонял кран назад. Пару раз бывало, 
что кран отсутствовал три дня, и в колонне этого 
чудом не замечали.

Однажды мы получали груз осенью, была сля-
коть, а у меня кран тяжёлый, 23 тонны. Ящики, 
которые нужно было обменять на финские, нахо-
дились на поле, и мне пришлось на кране съехать 
с дороги, чтобы их загрузить на грузовик. В итоге 
кран застрял в грязи, и в тот раз менять ящики 
пришлось вручную.

Полученный груз нужно было распределять по 
домам. Помню, как мы носили по полю тяжёлые 
печатные пластины, потому что подъехать к дому, 
который стоял там, на машине было невозмож-
но. Потом приезжали сёстры и распределяли весь 
груз — на Среднюю Азию, на Сибирь, на Украину. 
Развозить его тоже часто приходилось нам. 

Моя жена не должна была знать, где я и что 
делаю. Хотя она видела, что мы заняты очень се-
рьёзным делом. Пока мы перегружали ящики с кни-
гами, у нас на кухне всю ночь молились служители, 
чтобы Бог благословил наш труд.

Когда и как вы стали трудиться как рукопо-
ложённый служитель?
К середине восьмидесятых годов многих служи-

телей в нашей местности арестовали, в Орле уже 
некому было совершать вечерю. Те служители, кто 
оставались на свободе, немного побаивались рев-
ностно трудиться для Бога, и тогда было решено 
рукоположить молодых братьев.

Я ни от какой работы в церкви не отказывался, 
всегда находился под нагрузкой. Меня выдвинули на 
служение благовестника. Проповедовать хорошо я 
не мог, да и сейчас не могу. Но если надо было 
проповедовать, не отказывался.

21 февраля 1986 года Василий Феодосьевич 
Рыжук рукоположил меня в благовестники. Вместе 
со мной рукополагали ещё одного брата в благо-
вестники и одного — в дьяконы.

После рукоположения мне поручили совершать 
вечерю в Орле. Кроме Орловской церкви мне были 
поручены ещё две группы в деревнях, их тоже 
нужно было обслуживать, совершать там духов-
ные требы.

Жизнь шла, меня приглашали на областные со-
веты, потом на межобластные. Ответственным за 
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наш КурскоОрловский регион тогда был Николай 
Иванович Минаев. Меня рукоположили, когда он 
был в тюрьме. После освобождения он чувство-
вал себя плохо, и через некоторое время меня 
поставили ему помощником. Это было примерно 
в 1990 году.

После прекращения гонений на верующих во 
многих местах стали строить молитвенные 
дома. Вам пришлось много потрудиться и на 
этом поприще. Что можете рассказать об 
этом?
После выхода Геннадия Константиновича с не-

легального положения в Туле стали строить молит-
венный дом. Руководить работами должен был брат 
из Прибалтики, но он не приехал, и тогда позвали 
меня. Я там был ответственным прорабом. Инте-
ресно, что меня даже записали автором проекта, 
удивляюсь, как это получилось.

Геннадию Константиновичу я сказал, что решать 
вопросы по отделке не могу, это не мой профиль, 
а что касается конструкции здания, здесь сделаю 
всё, что смогу. Я нашёл людей, которые имеют 
соответствующее образование, и мы разрабатыва-
ли фермы для крыши. Они были по восемнадцать 
метров длиной, сложной конструкции. Когда через 
несколько лет в тульском молитвенном доме слу-
чился взрыв, мне сказали, что крыша упала. Я по-
думал: «Ничего себе, фермы не выдержали, как же 
мы так?» А оказывается, крыша не упала, фермы 
выдержали, они служат и сейчас.

Тульский молитвенный дом строили два года. 
Туда приезжали братья из разных мест, Господь 
благословлял наш труд, мы видели много Его ми-
лостей.

Строя молитвенный дом в Туле, я искал строй-
материалы для нашего, железногорского, дома мо-
литвы. Тогда с ценами была большая неразбериха, 
и на одном складе тонна арматуры могла стоить, 
допустим, семьсот рублей, а на соседнем — семь 
тысяч. Господь располагал людей, и мне часто от-
давали материалы дешевле, чем другим.

У себя, в Железногорске, мы присмотрели один 
угловой дом, на участке которого можно было бы 
построить Дом молитвы. Строение принадлежало 
пьяницам и имело очень жалкий вид. Мы пред-
ложили им переселиться в квартиру, а нам отдать 
этот дом. Они согласились.

Сначала пожилые братья не хотели ломать дом, 
а предлагали просто переделать крышу. Мы долго 
рассуждали, и в конце концов один старец, Иван 
Филиппович, говорит:

— Вот как он скажет,— и показывает на меня,— 
так и делать.

Церковный совет с этим предложением согла-
сился, и я сказал братьям разобрать дом. Это было 
сразу же исполнено.

Свой молитвенный дом мы строили полтора 
года, освящение прошло в 1994 году.

Когда мы заканчивали стройку тульского мо-
литвенного дома, Геннадий Константинович сказал 
мне: «Мы с тобой ещё и в Москве будем стро-
ить». Я подумал, что это будет сразу, но меня ни-
кто никуда не звал, и я решил, что, наверное, с 
московским домом молитвы ничего не получилось.

Но через несколько лет Геннадий Константинович 
позвал меня в Москву посмотреть старый много-
квартирный дом в центре города, в котором вы-
купили все квартиры. Уже были оформлены доку-
менты на реконструкцию. Дом был ветхий и весь 
трясся даже от машин, едущих по бульвару. Печи 
старинные, полы прогнувшиеся. На крыше много 
мусора. Сначала была запланирована лёгкая ре-
конструкция, но потом мы порассуждали и решили 
основательно укрепить стены, забурили восемнадца-
тиметровые сваи по контуру дома, сделали общий 
подвал. Сейчас я не жалею, что сделали так.

Был один очень трудный момент, когда я, ско-
рее всего, пережил первый инфаркт. Мы разобрали 
все внутренние стены, а внешние скрепили между 
собой, чтобы дом не сложился. Была зима, выпа-
ло много снега, и крыша не выдержала, обвали-
лась. Приехали власти, стали на нас кричать. А у 
меня, видимо от переживаний, сильно поднялось 
давление, мне стало очень плохо, я даже ходить 
не мог. Меня отвезли на квартиру, я немного от-
лежался, полегчало. Когда обратился в больницу, 
врачи  сообщили: 

— Ты инфаркт на ногах перенёс.
А я даже не знал, что такое инфаркт. Говорю: 
— Да, чтото ноги крутило...
Слава Богу, что Он послал милость и я вы-

здоровел.

Вы входите в совет Отдела благовестия МСЦ 
ЕХБ, часто посещаете миссионеров на Край-
нем Севере. Расскажите, как началось благо-
вестие в тех суровых местах? Какое участие 
принимали в этом вы?
В 1994 году мне поручили организовать благо-

вестие в Ненецком автономном округе. Начинать 
решили со столицы округа — с НарьянМара.

Мы набрали группу братьев и договорились с 
коммерсантами отправить самолётом палатку и тон-
ну литературы. Сами тоже хотели улететь на этом 
же самолёте. Весь багаж не поместился, и лётчики 
боялись, что мы не взлетим, но всётаки взлетели. 
Удивительно, что с нас не взяли ни копейки.
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Остановиться в НарьянМаре было негде, знако-
мых в городе не было. Мы поставили на свобод-
ном месте палатку для собраний, а в ней — ещё 
одну палатку, в которой стали жить. Были трудно-
сти, власти угрожали нас выслать, один раз даже 
разобрали палатку. Но по милости Божьей, благода-
ря молитвам и телеграммам из церквей братства, 
нам разрешили снова поставить палатку и мы про-
должили благовестие.

На семнадцатый день начались покаяния. Всего 
покаялось человек тридцать.

С наступлением осени жить в палатке и прово-
дить собрания стало трудно, и мы сначала купили 
для этих целей квартиру, а потом домик.

Сейчас в НарьянМаре семьдесят членов церк-
ви, есть служители, богослужения проходят в том 
же доме.

В НарьянМар я ездил два года. Помню первое 
крещение. Как раз перед крещением моя жена 
должна была родить. Я взял билет на 26 июня, а 
родила она 23го. Уезжать и оставлять её в боль-
нице не хотелось. А на третьи сутки тогда никого 
не выписывали. Пошёл, стал просить. Говорят:

— Да ты что, в своём уме? Выпишем только на 
седьмые сутки.

Я настойчиво упрашивал. Потом предлагаю:
— Давайте я вам шприцы привезу. 
В гуманитарной помощи, которую мы получали 

с Запада, иногда были шприцы.
Врачи между собой поговорили и решили вы-

писать. Я привёз шприцы, забрал жену, оформил на 
ребёнка документы в загсе и улетел на крещение.

В конце 1996 года братья поручили мне ле-
теть на Чукотку и организовать там благовестие. 
Мы отправились туда втроём — Николай Дуден-
ков, Николай Курашов и я. Здесь у нас было где 
остановиться: у одной нашей сестры из Донецка 
в Анадыре жила внучка. Незадолго до этого, при-
ехав в гости к бабушке, она обратилась к Богу, 
и её бабушка попросила провести благовестие на 
Чукотке.

В то время для въезда на Чукотку нужен был 
вызов. А у нас его не было. Когда мы прилетели, 
у нас в самолёте проверили паспорта и, не об-
наружив местной прописки, отказались запускать 
в город. Аэропорт в Анадыре находится по одну 
сторону лимана, а город — по другую, и попасть 
из аэропорта в город можно зимой только на 
вертолёте. Мы уговаривали пограничников, но всё 
было бесполезно. Они распорядились, чтобы нас 
на следующий день тем же самолётом отправили 
назад.

Мы ходим по аэропорту, молимся. Подходит к 
нам человек в дорогой шапке. Он думал, что мы, 

как и он, коммерсанты, потому что у нас были 
большие чемоданы. Но мы объяснили, что прилете-
ли сюда рассказывать людям о Христе, а нас хотят 
завтра выпроводить, потому что у нас нет вызовов. 
Он говорит:

— Ребята, я вам помогу. Завтра в семь часов 
утра будет вертолёт на ту сторону, он полетит 
забирать оттуда пассажиров на обратный рейс в 
Москву. Ранним утром пограничники спят, этот вер-
толёт никто не проверяет. Я помогу вам улететь 
на нём.

Так и произошло.
Оказавшись в Анадыре, мы пошли в мэрию по-

просить разрешения находиться на Чукотке. Вла-
сти удивились, как мы смогли попасть в город 
без вызовов, но разрешение, по милости Божьей, 
 выдали.

В тот раз мы пробыли на Чукотке три месяца, а 
потом, получив разрешение на въезд, стали приез-
жать сюда снова и снова. Благовествовали мы не 
только в Анадыре, но и в других посёлках округа, 
старались, где возможно, приобрести квартиры для 
богослужений.

За время благовестия на Чукотке мы видели 
немало Божьих чудес. Нам не один раз бесплат-
но доставляли туда литературу. Бывало, что и на-
зад мы улетали на грузовых самолётах бесплат-
но. Однажды Виктор Ломакин летел на грузовом 
самолёте, и тот упал. По милости Божьей, все 
остались живы. 

Улететь из Чукотки в Москву всегда было труд-
но — изза погоды рейсы часто задерживали, да и 
летали самолёты редко. Однажды я договорился, 
и меня посадили на самолёт, который отправлялся 
из одного чукотского посёлка на Камчатку. С Кам-
чатки улететь было легче.

Прилетев в ПетропавловскКамчатский, я начал 
искать там верующих. Нашёл группку, они только 
недавно вышли из зарегистрированной церкви и не 
благовествовали нигде, кроме своего города. Они 
подарили мне атлас Камчатки.

Я узнал, что в Корякском автономном округе 
ещё никто не благовествовал. Мы поговорили с 
братьямисибиряками и стали посылать туда благо-
вестников из нашего объединения. Сейчас в Пала-
не, в Манилах трудятся наши миссионеры.

На Камчатке мы тоже видели немало Божьих 
чудес. Помню, однажды мы летали на вертолёте, 
который возил избирательную комиссию во время 
выборов президента. В каждом месте вертолёт са-
дился минут на тридцать — тридцать пять. Те люди 
организовывают голосование, а мы раздаём букле-
ты, поём, проповедуем. Так мы побывали во мно-
гих оленеводческих бригадах.

НАШИ СЛУЖИТЕЛИ
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Однажды лечу на Чукотку в Певек. Смотрю — 
погода хорошая, и аэропорт уже виден. Вдруг 
стюардесса говорит, что мы не можем призем-
литься в аэропорту Певека изза метеоусловий 
и будем приземляться в Магадане. Оказывается, 
был сильный боковой ветер. В Магадане я проси-
дел ночь, обещали, что вылетим утром. Но рейс 
откладывали весь день, и мы так и не вылете-
ли. Тогда я стал искать здесь верующих. Нашёл 
группу нашего братства. Говорю, что завтра у 
меня самолёт. 

— Нет, никуда ты не улетишь,— сказали мне сё-
стры. — У нас больше года не было вечери.

И точно: на следующий день прихожу в аэро-
порт — опять не получается улететь. Поехал к веру-
ющим. Они собрались, я совершил вечерю. В итоге 
я просидел в Магадане три дня, и верующие стали 
просить меня посещать их, потому что к ним слу-
жители приезжали редко. Так постепенно началось 
наше благовестие в этом крае. Мы стали отправ-
лять миссионеров из нашего объединения в разные 
города и посёлки Колымы.

Расскажите о своём служении в Курско-Рязан-
ском объединении.
Через некоторое время после смерти Николая 

Ивановича Минаева меня поставили ответственным 
за КурскоОрловский регион в объединении Центр 
России. А после того, как Центр России был раз-
укрупнён, КурскоОрловский регион объединили с 
Рязанским, и так появилось КурскоРязанское объ-
единение. Меня с самого начала поставили ответ-
ственным за него.

В сотрудники Совета церквей я был введён 
в 1998 году, а членом Совета церквей стал в 
2005 году.

Сейчас наше объединение состоит из двенадца-
ти областей и одной республики. Совсем недавно 
на межобластном совете для меня избрали четве-
рых помощников сроком на год.

Силами объединения продолжаем трудиться на 
миссионерских полях. За нами закреплена Магадан-
ская область (хотя там бывают братья и из дру-
гих мест), Чукотка, Камчатка, Ненецкий автономный 
округ, Таймыр. Миссионеры из нашего объединения 
живут и в других местах. Зимой почти каждый год 
наши братья ездят на Колыму, на Чукотку, по Не-
нецкому округу, Ямалу, Таймыру.

Совсем недавно вы пережили ещё один ин-
фаркт, многие в братстве молились о вас. 
Расскажите о том, как Бог явил вам милость.
Перед инфарктом у меня было очень напряжён-

ное время. Умер мой друг Анатолий Михайлович 

Ломакин, это стало для меня большой трагедией. 
После похорон приходилось много быть в поезд-
ках — сначала отправился в Эстонию на встречу 
с миссиями, потом — в Липецк для приобретения 
молитвенного дома. По объединению проехал око-
ло пяти тысяч километров, причём три тысячи из 
них — за рулём. Потом летал в Лондон на встречу 
с одной группой верующих. После возвращения 
нужно было ехать в Белгород на областное брат-
ское, потом в Москву, откуда надо было лететь 
в США. Почти не спал три ночи подряд, думал в 
Москве немного отдохнуть, но не удалось.

В Лондоне нужно было сделать пересадку. Там 
в аэропорту я почувствовал, что ноги подкаши-
ваются, болит сердце. Нашёл место, немного по-
сидел, потом освободилась скамейка, я прилёг на 
неё, и мне вроде полегчало. В самолёте, на ко-
тором я перелетал через океан, оказалось много 
свободных мест, и я опять смог лечь. В Америке 
обратился в больницу, потому что всё ещё чув-
ствовал себя плохо. Оказалось, что я второй раз 
перенёс инфаркт.

Врачи сделали мне сложную операцию на серд-
це. По милости Божьей я остался жив, но всё же 
здоровье до конца не восстановилось, чувствую 
слабость.

Господь явил мне великую милость. Значит, 
я Богу нужен, Он хочет через меня совершать 
Своё дело.

Что вы пожелаете читателям?
Всем христианам я хотел бы оставить в поже-

лание такой текст: «Да возвеличится Господь, же-
лающий мира рабу Своему!» (Пс. 34, 27). Очень 
хотелось бы, чтобы в нашей жизни всегда возве-
личивался Господь, где бы мы ни были, какое бы 
ни совершали служение. В своей жизни я много 
раз видел Господню руку, особенно в миссионер-
ской работе, да и в строительстве молитвенных до-
мов. Господь везде творил Свои чудеса. Искренне 
желаю, чтобы каждый христианин в своей жизни 
видел, как возвеличивается Господь, какие чудные 
дела Он творит для Своего народа. 

Хочется, чтобы у верующих всегда было желание 
посвящать свою жизнь Господу. Только такая жизнь 
венчается благословением. Написано: «Ибо не не-
праведен Бог, чтобы забыл дело ваше и труд люб-
ви, которую вы оказали во имя Его...» (Евр. 6, 10); 
«...пред лицом Его пишется памятная книга...» (Мал. 
3, 16). Было бы прекрасно, если бы после смерти 
о каждом из нас можно было сказать: «...блаженны 
мёртвые, умирающие в Господе; ей, говорит Дух, 
они успокоятся от трудов своих, и дела их идут 
вслед за ними» (Откр. 14, 13). 

НУжЕН ГоСПоДУ
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ОтчегО ты худеешь? 

Сергей Петрович Дуденков,
служитель церкви г. Железногорска (Курская обл.)

«О тчего ты так ху
деешь с каждым 
днём, сын царёв,— 

не откроешь ли мне?» — 
спросил однажды Амнона 
его друг Ионадав (2 Цар. 
13, 4). Человек, незнакомый 
с биографией одного из сы
новей царя Давида, вполне 
мог бы подумать, что при
чиной его нездоровья было 
неполноценное питание или 
какойто физический недуг. 
Однако те, кто хорошо зна
ком с Библией, знают, что в 
дни царствования Давида к 
его столу подавалась самая 
разнообразная пища, да и ме
дицинская помощь во дворце 
оказывалась по тем временам 
самая лучшая.
Нет, конечно, не изза голо

да и не изза внезапно 
открывшейся бо

лезни стал 
стреми

тельно худеть царский сын. 
Причиной такого физическо
го состояния царевича были 
греховные чувства, которые 
он стал питать к собственной 
сестре, Фамари. Амнон до 
того полюбил её, что даже 
заболел. Греховные мысли на
столько завладели сознанием 
и сердцем Амнона, что в нём 
не стало никакой физической 
силы и, как следствие, он на
чал худеть.

Причина значительной ча
сти проблем христианской 
молодёжи сегодня всё та же. 
Это — грех. Притом часто 
(и даже очень часто) это тай
ный грех, о котором пока ещё 
никто из людей не знает, ни 
родители, ни друзья, а только 
сам человек и Бог, Который 
всё видит. Даже при изоби
лии духовной пищи в наших 
церквах, при таком количе
стве молодёжных общений и 
различных курсов в нашем 
братстве любой молодой член 

церкви обязательно будет ду
ховно худеть, если его сердце 
осквернено грехом. Жизнь по 
плоти, будь то скрытная или 
явная, неминуемо приведёт 
душу к гибели (Рим. 8, 13), 
потому что плотские помыш
ления несут с собой смерть 
и только духовные помышле
ния дают душе жизнь и мир 
(Рим. 8, 6).

К сожалению, только смер
тью, а не вечной жизнью и 
миром закончились земные 
дни Амнона. К этому приве
ла его плотская жизнь. Ам
нон не только исхудал фи
зически, но и впоследствии 
был убит. А виной всему был 
неисповеданный грех, кото
рый Амнон таил в сердце, не 
доверяя своей страшной тай
ны никому. Спрашивается: а 
для чего таил? Ведь отец у 
него, царь Давид, был про
роком, человеком по сердцу 
Божьему! Амнон вполне мог 
бы подойти к отцу и сказать: 

МОЛОДЁЖНАя СТРАНИЧКА
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«Папа, у меня серьёзные пере
живания. Меня постигла беда, 
из которой я не могу выкараб
каться. Мою душу охватили 
греховные чувства. Полюбил 
я сестру не Божьей любовью. 
Помоги...» Если бы Амнон ис
поведал отцу своё греховное 
влечение, то он помолился бы 
Богу, Который помогает оста
вить исповеданный грех, и в 
жизни Амнона всё снова ста
ло бы хорошо.

И сегодня у христианской 
молодёжи есть возможность 
исповедать, открыть всё тай
ное, что, может быть, уже 
давно прячется в сердце. 
Без должного исповедания 
накопившаяся духовная не
чистота обязательно вызовет 
духовную болезнь, высушит 
до того, что не останется ни
каких сил. Посещать богослу
жения, сидеть на церковной 
лавке или даже участвовать 
в какомто служении — это 
ещё далеко не показатель 
полноценной духовной жизни. 
Бог взвешивает сердца и с 
высоты небес видит, кто как 
живёт и куда и зачем ходит. 
Поэтому если ты духовно ис
худал и изнемог — обратись 
к служителю! Ведь тот, кто 
живёт по плоти, обязательно 
умрёт духовно! Пока не на
ступила смерть, глубоко и 
искренне исповедуйся, и это 
исповедание станет свиде
тельством того, что ты хо
чешь одержать победу, что ты 
действительно хочешь жить 
и служить Богу. Исповеда
ние — это не позор. Испове
дание — это начало духовно
го выздоровления.

Греховные чувства Амно
на, впрочем, были не един
ственной духовной пробле

мой этого молодого человека. 
Возможно, её и не было бы, 
если бы ей не способствова
ла дружба с негодным чело
веком. Слово Божье сообща
ет: «У Амнона был друг, по 
имени Ионадав, сын Самая, 
брата Давидова; и Ионадав 
был человек очень хитрый» 
(2 Цар. 13, 3). Этот хитрый 
друг, который приходился 
Амнону родственником, задал 
ему вполне естественный во
прос: «Что случилось с тобой? 
Скажи мне...» И  Амнон ему 
всё открыл. Но Ионадав был 
не только хитрым, но ещё и 
негодным человеком и откры
тую ему тайну использовал 
в недобрых целях. Если бы 
Ионадав был настоящим дру
гом, какими и должны быть 
друзья, и тем более богобо
язненным человеком, то он 
обязательно посоветовал бы 
Амнону раскаяться, испове
даться. Однако вместо этого 
Ионадав предложил Амнону 
коварный план, который дол
жен был помочь сыну царя 
достичь своих греховных це
лей. И как Ионадав посове
товал, так Амнон и сделал, 
и всё, что они запланирова
ли, осуществилось. Но сын 
царя и его хитрый друг не 
знали одного: греховная сла
бость, которой потворствует 
хитрость, в конечном итоге 
оборачивается гибелью!

Дружба дружбе рознь. От 
иной общности интересов 
можно не только похудеть, но 
и умереть духовно. Поэтому 
выбирать друзей нужно так, 
чтобы дружба с ними принес
ла не гибель и воспоминания 
о бесславном прошлом, а бла
гословение, жизнь и мир.

Апостол Павел писал: «Не 

обманывайтесь: худые сообще
ства развращают добрые нра
вы» (1 Кор. 15, 33). Худые со
общества объединяют людей 
с худыми мыслями, желания
ми, целями. Дружба с такими 
людьми может выглядеть ин
тересной, сулить успех, предо
ставлять завидные преимуще
ства, но в конечном итоге она 
развращает.

Всякий раз, когда разли
чающий добро и зло челове
ческий дух начинает созна
тельно сосредоточивать своё 
внимание на всякой духовной 
грязи и нечистоте, его добрые 
нравы развращаются. Посе
ляющиеся в сердце нечистые 
мысли и чувства подталки
вают ко греху и уже одним 
своим присутствием угашают 
желания добра в пробуждён
ном человеческом духе. Ху
дое общение добра со злом 
обязательно причинит вред 
душе. Никакое заигрывание 
с грехом не останется без 
последствий. Поэтому те, кто 
следует вожделениям плоти, 
непременно будут духовно 
слабеть и, если не покаются, 
погибнут.

Но зачем слабеть и поги
бать? Зачем хранить постыд
ные тайны и лелеять грех в 
сердце? Зачем худеть с каж
дым днём? Христос оставил 
все Свои небесные богатства 
и пришёл на землю, чтобы 
передать право на них нам. 
Да поможет Господь каждо
му молодому брату и сестре 
удаляться от восстающих на 
душу похотей и да освятит 
Он нас во всей полноте, что
бы наш дух и душа и тело со
хранились без порока до дня 
пришествия нашего Господа 
Иисуса Христа! 

отчЕГо ты ХУДЕЕшь? 
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Василий Григорьевич Ротарь,
служитель церкви с. Кицкань (Молдавия)

соЗиДание 
Духовной семьи

с емья как Божье установление таит в 
себе великую тайну. Эта тайна отно-
сится к будущим временам, но уже се-

годня открыта тем, кто с покорностью и верой 
принимает насаждаемое слово Божье. Божий 
Сын Иисус Христос, ставший однажды духов-
ным Родителем Церкви, становится её Главой 
и небесным Женихом. Его Невеста Церковь по-
лучает на земле духовное становление через 
послушание и всецелое подчинение Ему. Наве-
ки соединившихся в небе для вечной радости 
Христа и верных Ему христиан ожидает великая 
слава. О высоком положении Сына Божьего и 
Его Невесты Библия говорит так: «[Бог] всё по-
корил под ноги Его, и поставил Его выше всего, 
главою Церкви, которая есть тело Его, полнота 
Наполняющего всё во всём» (Еф. 1, 22–23). Как 
на небе нет ничего выше и славнее брачного 
союза Христа и Церкви, так и на земле нет ни-
чего выше и славнее прообраза этого будущего 
союза — семейных уз, неразрывно связываю-
щих в одно мужчину и женщину!

Быть главой — значит не только руководить 
и управлять, но и нести ответственность. Для 
того чтобы Церковь была «полнотой Напол-
няющего всё во всём», Бог заботится о ней, 
наполняя её всем необходимым для будущей 
славы. Он раздаёт дары верующим «...к со-
вершению святых, на дело служения, для со-
зидания Тела Христова, доколе все придём в 
единство веры и познания Сына Божия...» (Еф. 
4, 12–13).

Созидателями Тела Христова можно считать 
и членов христианских семей, Божьих сора-

ботников, устраивающих из себя дом духов-
ный. Без хорошей, духовной семьи не может 
быть хорошей, духовной церкви. Поэтому как 
Бог заботится о созидании Своей Церкви, так 
и мы должны заботиться о созидании своей 
семьи, выступая в ней духовными строителя-
ми. Данное требование относится не только к 
братьям, призванным быть в своих семьях гла-
вами, на чьей ответственности лежит забота 
о совершенствовании членов своих семейных 
общин, но и к сёстрам, призванным быть по-
мощницами своим мужьям в деле семейно-
го строительства: «Мудрая жена устроит дом 
свой, а глупая разрушит его своими руками» 
(Притч. 14, 1).

Правильно созидать семью могут только ду-
ховные люди, те, у кого есть правильная, ду-
ховная основа — послушание слову Божьему. 
При этом духовными должны быть оба супруга, 
а не ктото один. В противном случае духовная 
сторона обязательно будет страдать, и в семье 
будет неустройство.

Один молодой человек решил жениться и по-
шёл к пресвитеру за советом. Пресвитер в бе-
седе похвалил предполагаемую невесту за до-
бросовестность и трудолюбие, но предупредил 
молодого человека о её взрывном характере:

— Горячая она — заводится быстро, с полу-
оборота...

— Ничего, я справлюсь,— заверил служите
ля брат.

Видя, что молодой человек ещё мало что в 
жизни понимает, пресвитер ему говорит:

— Если ты всё же женишься на ней, я дам 
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тебе один совет. Когда увидишь, что она начи-
нает «заводиться», выходи на свежий воздух...

Брат подумал, что этот совет вряд ли ему 
пригодится, но всё же его запомнил.

Прошло много времени. Когда пресвитер 
снова встретил этого брата, то, конечно же, 
поинтересовался:

— Как твоя жизнь?
— Нормально.
— И как ты справляешься?
— Да всё больше на свежем воздухе...
Не всех может устроить такая жизнь. Хоро-

шо, когда можно выйти из дома и прогулять-
ся на свежем воздухе. А когда зима, когда 
дождь? Валенки, зонтик? Или на чердак пой-
ти? Слово Божье говорит, что «лучше жить в 
углу на кровле, нежели со сварливою женою 
в пространном доме» (Притч. 21, 9). Жить так 
действительно лучше, но неправильно. Свежий 
воздух должен радовать обоих супругов, а не 
когото одного из них, и жить в доме им всё 
же следует вместе, а не по отдельности.

Слово Божье предупреждает верующих: «Не 
оскорбляйте Святого Духа Божия, Которым вы 
запечатлены в день искупления. Всякое раздра-
жение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со 
всякою злобою да будут удалены от вас» (Еф. 
4, 30–31). Супругам, допускающим в своих от-
ношениях всё вышеперечисленное, следует хо-
рошо уяснить, что своим недостойным поведе-
нием в семье они оскорбляют не только друг 
друга, но прежде всего 
Бога. Поэтому желающим 
иметь успех в семейном 
строительстве следует 
проверять своё сердце и 
вовремя удалять от себя 
все проявления плоти, на-
рушающие мир и порядок 
в христианском доме.

В вопросе духовного 
созидания семьи и свя-
занного с ним семейного 
благополучия Слово Бо-
жье возлагает ответственность и на мужей, и 
на жён: «Жёны, повинуйтесь своим мужьям, как 
Господу, потому что муж есть глава жены, как 
и Христос глава Церкви, и Он же Спаситель 
тела. Но как Церковь повинуется Христу, так и 
жёны своим мужьям во всём. Мужья, любите 
своих жён, как и Христос возлюбил Церковь и 
предал Себя за неё, чтобы освятить её, очи-
стив банею водною, посредством слова; что-
бы представить её Себе славною Церковью, не 
имеющею пятна, или порока, или чеголибо по-

добного, но дабы она была свята и непорочна. 
Так должны мужья любить своих жён, как свои 
тела: любящий свою жену любит самого себя. 
Ибо никто никогда не имел ненависти к своей 
плоти, но питает и греет её, как и Господь Цер-
ковь, потому что мы члены тела Его, от плоти 
Его и от костей Его. Посему оставит человек 
отца своего и мать и прилепится к жене своей, 
и будут двое одна плоть. Тайна сия велика; я 
говорю по отношению ко Христу и к Церкви. 
Так каждый из вас да любит свою жену, как 
самого себя; а жена да боится своего мужа» 
(Еф. 5, 22–33).

Прежде сказано о жёнах. Их Священное Пи-
сание обязывает повиноваться своим мужьям, 
как Господу, и в пример ставит повиновение 
Церкви своему Главе Иисусу Христу. Таким об-
разом, для того чтобы христианская семья со-
зидалась правильно, жена должна знать своё 
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место в семье и занимать его с покорностью 
и честью.

Одна уже немолодая христианка рассказала 
служителю о своих непростых взаимоотноше-
ниях с мужем.

— Я всю жизнь управляла мужем... — при-
зналась сестра.

— Почему? — поинтересовался служитель.
— Потому что дома он ничего не хочет 

 делать!
— То есть ваш муж после работы спокойно 

себе отдыхает, газету читает, книжку, а вы кру-
титесь на кухне?

— Да,— согласилась сестра.
— Вы обо всём переживаете, а он и в ус 

не дует.
— Точно.
— Он не берёт на себя совершенно никакой 

ответственности...
— Да, точно!
— А знаете почему? — продолжал служитель. 

— Потому что он понял, что у него жена такая 
умная, что всё может делать за мужа. Поэтому 
он выбрал себе такой путь.

И действительно, трудно не согласиться с та-
ким выводом. Но согласиться с тем, что сказал 
служитель церкви,— это только полдела. Самое 
главное, что нужно сделать жене,— это занять 
своё место в семье, место, отведённое ей Бо-
гом. С этого места невозможно управлять му-
жем в принципе, зато возможно повиноваться 
ему, как Господу.

Иногда жёны жалуются: «Если бы мой муж 
был как Христос, если бы он всегда поступал 
правильно, если бы он всегда был разумным, 
если бы он всегда меня любил, если бы он 
всегда был ко мне внимательным, если бы он 
всегда меня питал и грел, как написано, то тог-
да я бы ему повиновалась». Всё перечисленное 
в этой жалобе выглядит как новые заповеди. 
И если жена утверждает их в своём сердце, 
то повиноваться мужу ей будет действительно 
нелегко. Однако в Священном Писании таких 
заповедей нет. Несмотря на это, многим и даже 
очень многим жёнам всё равно кажется, что у 
их мужей всегда чтото не так.

Но не будем отказывать жёнам в справед-
ливости. Довольно нередко они делают за-
мечания по существу и дают разумные сове-
ты, к которым мужьям стоит прислушиваться. 
Хорошо, когда жена может указать мужу на 
текущий кран, засорившуюся канализацию, не-
работающую розетку или выключатель. Однако 
жена должна понимать, что её роль в семье — 
быть помощницей мужа, а не его наставни-

цей. Её задача — подсказывать, а не управлять. 
Даже справедливые замечания в адрес мужа 
жена должна делать так, чтобы ему захоте-
лось, именно захотелось чтото делать в своей 
семье.

Один брат рассказывал, как его жена гово-
рила ему:

— Слушай, у нас там выключатель, кажется, 
поломался... Я точно знаю: если ты сделаешь — 
он больше никогда не поломается. Попробуй 
сделать! У тебя же руки золотые...

— Ну, может, я и сделаю... — отвечал он.
Прошло время. Муж подумал и сделал.
— Как прекрасно работает! — радовалась 

жена. — Лучше, чем раньше!
Понятно, что после таких слов мужу захо-

чется разобрать теперь уже работающий вы-
ключатель и починить его ещё раз.

Что касается бытовых ситуаций, то в них су-
пруги должны друг друга щадить. Напоминать 
можно и нужно, но нельзя вымогать, нельзя 
требовать, нельзя допекать. Так духовные люди 
не поступают. И мужья, и жёны должны пом-
нить, что устроить духовный дом возможно 
только духовными средствами.

В свою очередь мужей Священное Писание 
обязывает любить своих жён и в пример ставит 
жертвенную любовь Иисуса Христа к Церкви. 
Только при правильном отношении к жене воз-
можно правильное созидание христианской се-
мьи со стороны мужа.

Мужья должны отдавать себе отчёт в том, 
каких сестёр они полюбили, когда выбирали их 
себе в жёны. Выбирали самых лучших, как ви-
делось тогда, а когда со временем пригляде-
лись, оказалось, что не самых. Их жёны обыч-
ные, как все, каждая со своими достоинствами 
и недостатками.

Христос тоже выбрал Себе невесту не са-
мую идеальную. Она нуждалась в очищении 
«банею водною», потому что была грязной 
и нечистой. Можно представить себе такую 
картину: Господь опустил руку в болото, на-
щупал там чтото, поднял и на свет вышло не-
что никуда не годное, грязное, нечистое. Он 
взял это нечистое, помыл, почистил и поставил 
перед Собой со словами: «Какая хорошая! Ка-
кая славная!» Кто сделал Церковь такой? Сам 
 Господь!

Братья всегда выбирают самое лучшее, но 
не всегда выбирают то, что готовы называть 
самым лучшим всю оставшуюся жизнь. Даже 
если жена оказалась не такой хорошей, как ви-
делось, её нужно сделать хорошей, если по-
казала себя невоспитанной — с любовью вос-
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питать, чтобы она стала воспитанной. Махнуть 
рукой всегда легче: «Да ну, если её мама не 
воспитала, как воспитаю я?» Тот муж, кото-
рый так рассуждает, ещё слишком мало похож 
на образцового Мужа — Главу Церкви Иисуса 
 Христа.

Если бы мужья сами воспитывали своих 
будущих жён, то они бы больше ими доро-
жили. А когда их ктото для них воспитал и 
они им ещё и не понравились — это вопиющая 
несправедливость! Поэтому мужьям нужно 
честно признаться перед самими собой: если 
им чтото не нравится, значит, они лучшего не 
заслужили. Более того, Бог дал мужьям то, 
что им действительно нужно. Он дал им их, 
дал каждому своё, а не чужое. С этим нужно 
согласи ться и продолжать жить, дорожа тем, 
что дал Бог. А дал Он им своё — хорошее оно 
или плохое, нравится оно им или не нравит-
ся. Не нравится грязная? Почисти! Не нравится 
невоспитанная? Воспитай! Не нравится нена-
ученная? Научи! Если вообще ничего не нра-
вится, значит, терпи и сноси! Будь похожим на 
Христа! Подражать Иисусу Христу в непростом 
деле созидания духовной семьи необходимо 
мужу в целях его же собственного духовного 
воспитания. Для того чтобы сделать лучшим 
не самого лучшего из мужей, Бог даёт ему не 
самую лучшую жену.

Один молодой христианин решил жениться 
на девушке из неблагополучной семьи. Её мать 
имела пять мужей. Девушка не знала, кто её 
отец, и даже никогда его не видела. В детстве 
её никто не воспитывал. Всё, что она видела 
в жизни,— это постоянно меняющиеся мужья 
мамы и места жительства, всего пятнадцать 
квартир — никакого порядка... А ещё в детстве 
ей ктото выколол глаз, и была она с одним 
глазом. Какая культура может быть у таких де-
тей? Но и такая, некультурная и невоспитанная, 
она понравилась молодому брату, и он женился 
на ней.

Они сняли небольшую квартиру, сделали в 
ней ремонт, поклеили обои. Однажды этот брат 
пришёл с работы домой, и его взгляд упал на 
стену. В ней, в гипсокартоне, зияла немалень-
кая дыра.

— А это что такое? — с удивлением спросил 
он жену.

— Да я хотела картину тут прибить.
— Ну и что?
— Ну, взяла гвоздь...
— А какой?
— Вот такой,— показала жена. — Молоток 

взяла и прибила. Прибила, посмотрела, что она 

тут не смотрится, и решила гвоздь вытянуть...
Вытащить прибитый гвоздь оказалось не так 

легко. Понадобился гвоздодёр. После несколь-
ко рывков в стене образовалась дыра. Что бы 
люди сказали такой жене? Какова была бы наша 
реакция? Ведь в квартире только что сделали 
ремонт! Возможно, ктото из нас показал бы на 
голову и не без интереса спросил бы: «У тебя 
там есть чтонибудь или нет?» Однако муж этой 
молодой сестры постоял, подумал и решил по-
вести разговор поиному.

— Знаешь, дорогая,— наконец заговорил он,— 
когда ты в следующий раз захочешь переве-
сить картину, возьми маленький молоточек и 
маленький гвоздичек и возьми аккуратнень-
ко прибей. Если тебе не понравится, возьми 
плоскогубцы и аккуратненько покрути гвоздик 
и вытащи, и дырочка даже не будет заметна. 
 Поняла?

— Да, поняла,— послышалось в ответ.
На этом супруги тихо и мирно разошлись. 

А ведь их разговор в тот вечер мог принять 
совершенно иной оборот. И жена ничего не 
сказала бы вопреки, потому что слишком уж 
немаленькая была дыра в стене. Однако муж 
должен жену учить. И не только жену учить, 
но и сам учиться — не возмущаться, а любить, 
терпеть, прощать.

Такие ситуации в жизни случаются очень 
часто. Именно поэтому Священное Писание 
советует нам быть созидателями. Созидать 
свой дом должны и муж, и жена. Никто дру-
гой не сможет навредить нашей семье так, 
как мы сами. И нам, устраивающим из себя 
духовный дом, никогда не следует об этом 
забывать.

Для того чтобы в христианской семье могла 
воссиять Божья слава, супруги, как уже было 
сказано выше, должны занимать отведённое им 
Богом место, думая об обязанностях не проти-
воположной стороны, а о своих собственных. 
Человек, живущий по плоти, неспособен сози-
дать такую духовную семью. Счастливый хри-
стианский брак возможен только в том случае, 
когда супруги смотрят на свои взаимоотноше-
ния с позиции будущего брачного союза Хри-
ста и Церкви. Только при правильном, духовном 
взгляде на семью к супругам приходит понима-
ние того, как они должны вести себя в семье, а 
с этим пониманием в семью приходит и Божье 
благословение.

Пусть Господь благословит каждого из нас, 
чтобы в своей христианской семье мы были до-
брыми созидателями и прославляли Главу Церк-
ви Иисуса Христа! 

СоЗИДАНИЕ ДУХоВНой СЕМьИ
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гненный шар вечернего 
солнца коснулся крыш 
многоэтажек. Маша стоя-

ла у окна своей маленькой уют-
ной кухни и грустно смотрела на 
закат. Сегодня исполнилось ров-
но пять лет с тех пор, как она 
приняла крещение. Уже пять лет! 
А самые близкие люди, с кото-
рыми её связала судьба,— муж 
и свекровь — всё ещё остаются 
неверующими... 

Услышав за стеной нестройное 
старательное пение, Маша не-
вольно улыбнулась. Это играли её 
дети. Конечно, они доставляли ей 
немало хлопот, но они же были 
её отрадой в нелёгких христиан-
ских буднях...

Пять лет назад, когда Господь 
изменил жизнь Маши, у неё с 
Сергеем было двое детей. За-
тем Бог подарил ещё троих. Но 
это был подарок только для неё, 
для Маши. Ни муж, ни свекровь 
не разделяли её взглядов на по-
явление в семье детей. Сколько 
насмешек и упрёков пришлось 
пережить молодой христианке за 
это время! Иногда она уставала, 
и ей хотелось както отомстить 
за колкости и обвинения. Но тог-
да ей казалось, что любимый 
Спаситель грустно смотрит на 
неё с креста. «Кротости, крото-
сти, Господи, кротости!» — вновь 
и вновь выстукивало её взволно-
ванное сердце в минуты обиды и 
гнева. Она становилась на колени 
и просила Иисуса поддержать её, 
помочь быть любящей, кроткой и 
терпеливой.

Вспоминая о непонимании 
мужа и свекрови, Маша не-
вольно приложила руку к серд-
цу, словно пытаясь защитить но-
вую жизнь, зародившуюся в ней. 
В очередной раз она не спешила 
делиться своей тайной ни с му-
жем, ни со свекровью. Чем поз-
же они узнают о том, что она 
вновь ждёт ребёнка, тем мень-
ше упрёков ей придётся выслу-
шать в свой адрес.

Размышления Маши прервал 
щелчок дверного замка, и она 

поспешила в прихожую. Вернулся 
Сергей. Снимая куртку, он бросил 
беглый взгляд на жену:

— У тебя вид, как у провинив-
шейся кошки!

Маша уловила запах спиртно-
го. Всё чаще и чаще муж воз-
вращался домой выпившим.

Не дожидаясь ответа, Сергей 
направился в детскую. В ту же 
минуту оттуда донеслись востор-
женные возгласы — дети были 
рады приходу отца. Маша возвра-
тилась на кухню готовить ужин.

«Странный человек! — думала 
она. — Он ведь хороший отец и 
совсем не злой. Всякий раз при-
езжает за мной в роддом, дарит 
цветы, берёт новорождённого на 
руки и... принимает его. Когда 
очередной малыш начинает под-

растать, он не чает в нём души. 
Но почему же так протестует, 
когда я жду ребёнка?!»

На глаза навернулись непро-
шеные слёзы. Маша представила 
себе все трудности, которые ей 
снова придётся пережить. Муж 
постарается вести себя так, будто 
она перед ним в чёмто сильно 
провинилась. Свекровь, приходя 
к ним в гости, будет относиться 
к ней подчёркнуто холодно, давая 
тем самым понять, что она не со-
гласна с появлением ещё одного 
ребёнка в их семье. Машу будет 
постоянно преследовать её не-
довольный взгляд, полный осуж-
дения и возмущения. А сколько 
предстоит выслушать за это вре-
мя! «Родитьто легко, но надо ещё 
одеть, обуть, прокормить, выучить! 

О Наталья Леонидовна Разумцова,
г. Зеленокумск 
(Ставропольский кр.)

«Я— 
ваш!»
Рассказ

ЛИТЕРАТУРНАя СТРАНИЧКА
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Да и квартира наша не безраз-
мерная — как всем разместиться?! 
Маша! Неужели ты об этом не 
думаешь?» По мере приближения 
развязки упрёков станет всё боль-
ше, и Маше придётся скрывать 
усталость, недомогание и волне-
ние, присущие женщине в таком 
положении. Сколько возникнет на-
пряжения и недопонимания даже в 
элементарных бытовых вопросах! 
Всё это ляжет на душу молодой 
христианки свинцовым грузом и 
будет давить, давить почти осяза-
емо, так что даже дышать станет 
трудно. А сколько слёзных молитв 
ей придётся вознести к Господу!

Воображение услужливо пре-
подносило Маше всё новые и но-
вые картины. Не выдержав натиска, 
Маша почти вбежала в спальню и 
плотно закрыла за собой дверь.

— Иисус дорогой! — молилась 
она. — Я устала! Я такая сла-
бая... Я старалась никогда не роп-
тать, и Ты мне во всём помогал. 
Вступись за меня и в этот раз! 
Умоляю Тебя, мой Господь! Мне 
кажется, что я не выдержу оче-
редного натиска... Не знаю как, но 
помоги!..

Опёршись на тумбочку, Маша 
беззвучно плакала.

Через некоторое время изза 
двери послышался повеселевший 
голос мужа: 

— А рабочего человека в этом 
доме кормить собираются?

Смахнув слёзы, Маша поспе-
шила на кухню.

Новый день встретил Машу ти-
шиной. На сердце было спокойно. 
Она проводила мужа на работу, 
старших детей в школу. Малыши 
ещё спали. Маша начала хлопо-
тать по дому, чтото негромко 
 напевая.

Вдруг тишину квартиры на-
рушил дверной звонок. Открыв 
дверь, Маша увидела свекровь. 

Анна Васильевна часто приез-
жала нянчить внуков. Но в этот 
раз в её поведении было чтото 
необычное. Не поздоровавшись 
и не снимая пальто, она прошла 
на кухню и грузно опустилась на 
стул. Едва переводя дыхание от 
быстрой ходьбы, она смотрела 
на Машу так, словно видела её 
впервые. Немного отдышавшись, 
свекровь с волнением в голосе 
спросила:

— Маша... Ты опять ждёшь ре-
бёнка?

Машу словно облили кипятком. 
Кроме её самой и Бога об этом 
ещё никто не знал. К тому же 
срок был слишком мал, чтобы по 
её фигуре можно было о чёмто 
догадаться... Ничего не отвечая, 
она ошеломлённо смотрела на 
свекровь. 

Анна Васильевна была немоло-
дой энергичной женщиной. Сергей 
слыл её любимым сыном. Она счи-
тала своим долгом жить жизнью 
семьи баловнялюбимца. Будучи 
уже многодетным отцом, Сер-

гей до сих пор побаивался мать 
и прислушивался к её советам. 

Наконец Маша, словно во сне, 
утвердительно кивнула головой. 
От волнения во рту так пересо-
хло, что она не смогла сказать 
даже короткое «да». 

Свекровь както обмякла, не-
много помолчала, а потом взвол-
нованно стала рассказывать:

— Сегодня мне снился сон. 
Я помогаю тебе нянчить детей, 
младшенькую на руках ношу, а 
двое постарше в догонялки игра-
ют, смеются. Я хочу с ними по-
бегать, подыграть им, но не могу: 
ктото у меня под ногами пута-
ется, мешает. Наклоняюсь вниз, 
смотрю — мальчик стоит, за юбку 
мою держится и плачет. Пригля-
делась к нему — такой хорошень-
кий, на наших деток похож! Я его 
спрашиваю: «Ты кто? Почему пла-
чешь?» А он отвечает: «Бабушка! 
Я — ваш! Я плачу потому, что 
хочу к вам, а вы меня не хотите 
и не любите!» У меня сердце за-
шлось от жалости. Я взяла его 
на руки, расцеловала и говорю: 
«Почему не любим? Очень лю-
бим!» Прижала его к себе, и так 
на душе радостно стало, что... 
проснулась. Собралась — и бегом 
к тебе!  Думаю, если ты правда 
ждёшь ребёнка, значит, Сам Бог 
мне этот сон послал! А если Бог 
такой сон послал, то вырастим 
и этого внучка! Я тебе больше 
ни одного упрёка не скажу. И с 
Сергеем поговорю, чтоб не оби-
жал тебя!

С этими словами свекровь 
встала со стула и крепко обняла 
сноху. Маша ощутила, как гулко 
билось её сердце.

— Спасибо... — прошептала она.
— Ладно, побегу, мне ещё в 

магазин нужно,— наспех вытирая 
слёзы, заторопилась Анна Васи-
льевна. — Попозже загляну к вам, 
помогу, чем смогу...

Проводив свекровь, Маша пря-
мо в прихожей склонилась на ко-
лени. На слова сил не нашлось, 
только слёзы выражали сердеч-
ную благодарность Господу за Его 
непонятную доброту. 

Наталья Леонидовна Разумцова,
г. Зеленокумск 
(Ставропольский кр.)

«я — ВАш!»

47ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 2, 2016



??
Грехопадение — это 

очень значительное событие в 
истории человечества. Творец 
предостерёг человека: «От де-
рева познания добра и зла, 
не ешь от него, ибо в день, в 
который ты вкусишь от него, 
смертью умрёшь» (Быт. 2, 17). 
Бог сотворил человека со сво-
бодной волей, и потому тот 
несёт ответственность за свои 
действия. Согрешив, люди под-
пали под действие незыблемого 
закона: «Возмездие за грех — 
смерть...» (Рим. 6, 23).

Согрешил человек, поэто-
му и наказан смертью должен 
быть человек. Но Бог любит 
Своё творение и хочет его 
спасения, искупления. А иску-
пить людей от закона смерти 
может тоже только человек. 
Поэтому Сын Божий стал Че-
ловеком, чтобы искупить людей 
от смерти. Взяв наш грех на 
Себя, Христос умер за нас. На 
это в Ветхом Завете указывала 
смерть пасхального агнца. Для 
искупления от смерти нужна 
только смерть.

При грехопадении произо-
шла не только смерть челове-
ка. Склонив его ко греху, дья-
вол уловил его в свою волю. 
Сам вырваться из этого плена 
согрешивший бессилен, в луч-
шем случае он может только 
горевать: «Бедный я человек! 

кто избавит меня от сего тела 
смерти?» (Рим. 7, 24).

Открывая Свой план спасе-
ния человека, Творец сказал 
змеюсоблазнителю: «Вражду 
по ложу между тобою и между 
женою, и между семенем тво-
им и между семенем её; оно 
будет поражать тебя в голову, 
а ты будешь жалить его в пяту» 
(Быт. 3, 15).

Дьявол не отдаёт свою жерт-
ву добровольно. Человека надо 
вырвать из его рук силой. Змей 
соблазнил человека, пообещав 
ему, что нарушение заповеди 
Творца принесёт ему великое 
благо. А это ложь. Истина же 
состоит в том, что действитель-
ное благо людям даёт только 
верность Богу. Став заместите-
лем человека, Христос должен 
был на деле показать, что Его 
невозможно склонить к невер-
ности Богу. Именно верностью 
Своему Небесному Отцу Хри-
стос поразил искусителя в голо-
ву, хотя ради этого Он должен 
был выдержать жало сатаны в 
«пяту», то есть в Своё тело.

Голгофский крест — это ге-
неральное сражение между се-
менем жены и семенем змея. 
Именно здесь совершилась 
великая победа, которую Ии-
сус даёт и нам (1 Кор. 15, 57). 
А страдания Христа — это уси-
лия дьявола заставить Христа 

предпочесть великим страдани-
ям земное благополучие.

Итак, смерть Христа — это 
требование Владыки вселенной, 
провозгласившего, что возмез-
дие за грех — смерть. А стра-
дания Христа — это усилия дья-
вола заставить Его отказаться 
от намерения освободить за-
хваченное лукавством челове-
чество.

В Ветхом Завете о страда-
ниях Христа говорится очень 
ярко, особенно в Книге проро-
ка Исаии (например, 50, 5–9; 52, 
14–15; 53я гл.). Но эти тексты 
не объясняют, почему именно 
Ему нужно было страдать.

Иллюстрацией страданий Ии-
суса Христа может служить Кни-
га Иова. Этот праведник жестоко 
страдал не потому, что был осо-
бенно грешен. Наоборот, он был, 
по свидетельству Бога, «...че ловек 
непорочный, справедливый, бого-
боязненный и удаляющийся от 
зла» (Иов. 1, 8). Причиной его 
страданий было желание сата-
ны доказать Богу: Иов верен не 
потому, что видит преимущество 
истины над ложью, а потому, 
что ценит подарки Бога и зем-
ное благополучие, которое обес
печивает ему Бог. Но сатана 
был посрамлён в своей клевете 
на Иова, как и в своей вражде 
против Иисуса Христа.

И. П. Плетт

Мы знаем из Священного Писания, что для искупления грешного человеческого рода 
была необходима смерть Искупителя. На это указывают и прообразы Ветхого Заве-
та, в частности пасхальный агнец. Но агнца закалали без его предварительных муче-
ний, тогда как Иисусу, прежде чем умереть, пришлось перенести ужасные мучения. То, 
что эти мучения были нужны, видно, например, из такого текста: «Но Господу угодно 
было поразить Его, и Он предал Его мучению...» (Ис. 53, 10). В связи с этим возникают 
два вопроса:

1. Для чего нужны были мучения, которые Иисусу пришлось претерпеть? Почему 
смерти без мучений недостаточно для искупления?

2. Есть ли в прообразах Ветхого Завета указания на то, что для дела искупления 
необходимы не только смерть Искупителя, но и Его ужасные страдания?

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ
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СТИХИ, СТИХИ, СТИХИ

Монотонность
добрых дел
Пусть не удручают пасмурные будни,
Серые оттенки — радостный удел.
Монотонность вовсе не бывает трудной,
Если вся цепочка из хороших дел.

Красит повседневность это постоянство.
Очень дорогая ныне доброта,
Что еженедельно без похвал и глянца
Делает для ближних всё как для Христа.

Если удручают пасмурные будни,
Хорошо подумай: ты над чем корпел?
Монотонность вовсе не бывает трудной,
Если вся цепочка из хороших дел.

                          Елена Лысенко

Не то для Бога важно, что ты скажешь,
Какую от тебя услышат речь,
А то, о чём молчишь, от близких даже
Желая мысли тайные сберечь.

Не важно то для Бога, что ты значишь,
Какой имеешь вес среди людей,
А важно то, что ты от мира прячешь
На дне души измученной своей.

Не смотрит Бог на то, что людям видно,—
Умения, таланты, мастерство...
Но то, за что тебе бывает стыдно,
От взгляда не укроется Его.

Когда над миром звук раздастся трубный,
Прозрачны станут мысли, как слеза!
Давайте же таить грехов не будем,
Чтоб враг не мог цепями нас связать.
                  Елена Леонидовна Проскурякова

Мне по душе тенистые аллеи
Горячих и восторженных молитв.
Густая ночь становится светлее,
Когда со мною небо говорит.

Люблю я быть с Христом в уединенье,
Поднявшись на молитвенный Фавор.
И там, вкушая сладость откровенья,
Веду я с Ним неспешный разговор.
 

От Друга свои тайны я не скрою,
Он знает, чем душа моя живёт.
Мне дорог час общенья неземного,
Как птице вольной синий небосвод.

Вплетая в жизнь молитвенные нити,
Во мне Спаситель новое творит.
Как хорошо, когда в минуты эти
Со мною небо тихо говорит.
                          Светлана Бас

Небо говорит



олкование само по себе 
не имеет никакой ценности, 
а является только попыткой 
помочь по-новому, правильно
понять текст.

Самое ценное толкование — то, 
которое само совершенно забывается 
вследствие того, что библейские слова 
величественно засияли для читателя 
и его сердце наполнилось ими.
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